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НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
В поселке Рудногорск 17 ноября был введен режим повышенной готов-
ности в связи с дефицитом топлива (щепы) для котельной. Сложившуюся 
ситуацию рассмотрел областной штаб по прохождению отопительного 
периода. Накануне был определен поставщик топлива для котельной – это 
ЗАО «ЛДК Игирма». Сейчас решается вопрос о выделении транспорта для 
поставки топлива в котельную Рудногорска. Как сообщает пресс-служба 
областного правительства, в министерстве жилищной политики, энергетики 
и транспорта также принято решение о выделении адресной субсидии для 
Рудногорского поселения в размере 500 тыс. рублей – для компенсации 
выпадающих доходов. Средства будут выплачены до конца ноября.
Организацию теплоснабжения в поселке взяла на контроль прокуратура 
Нижнеилимского района, а в адрес главы Рудногорского городского посе-
ления внесено представление об устранении допущенных нарушений, свя-
занных с ненадлежащей организацией теплоснабжения.

Юрий Юдин

БРАТСК
В Братске построят новый жилой микрорайон. Как сообщили в пресс-
службе администрации города, под него выделена территория площадью 
8,5 га. Проект застройки предполагает возведение трехэтажных домов, рас-
считанных на проживание около 1,8 тыс. человек. Предусмотрено создание 
парковок для транспорта и строительство детского сада на 80 мест. 

Людмила Шагунова

КИРЕНСКИЙ РАЙОН
В поселке Алексеевск планируют построить физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс. Как сообщил глава Алексеевского муниципального образо-
вания Игорь Кравченко, строительство данного объекта является насущной 
необходимостью. Сегодня в Алексеевском МО проживают 3,1 тыс. человек, 
среди них 530 детей. В 2003 году в здании Алексеевской средней школы 
произошел пожар, в результате которого сгорел спортзал. Занятия физиче-
ской культурой проходят в неприспособленном помещении. Для строитель-
ства ФОКа разработана проектно-сметная документация, муниципалитет 
рассчитывает войти в государственную программу «Развитие физической 
культуры и спорта в Иркутской области».

Людмила Шагунова

СЛЮДЯНСКИЙ РАЙОН
В Слюдянке сдан в эксплуатацию новый жилой микрорайон, состоящий из 
десяти домов. Как сообщил мэр Слюдянского района Андрей Должиков, 
строительство велось по программе переселения из ветхого и аварий-
ного жилья, финансировалось из федерального, областного и местного 
бюджетов. Здания выполнены в монолитном железобетоне с наружным 
утеплением минеральной плитой и с навесным вентилируемым фасадом 
из металлосайдинга. Проведена реконструкция инженерной инфраструк-
туры – установлен новый котел, отремонтированы тепловые сети. Кроме 
того, в микрорайоне смонтирована уличная система освещения, построены 
дороги. По словам мэра, ключи от квартир в новых домах получили 220 
человек, переехавших из ветхого жилья 1903 года постройки. Новоселье 
здесь также отметили семь семей детей-сирот. 

Оксана Хлебникова 

ИРКУТСК
В Иркутске планируется построить детский сад на 350 мест в предместье 
Рабочее. Как сообщили в пресс-службе городской администрации, на эти 
цели из городского бюджета запланировано выделить 267 млн рублей. 
Объявлен аукцион на строительство, срок сдачи объекта – декабрь следу-
ющего года. Также в 2016 году будут сданы два детских сада по 220 мест, 
строительство которых уже ведется. В 2017 году запланировано введение 
в эксплуатацию еще одного аналогичного дошкольного учреждения и стро-
ительство двух детских садов по 110 мест. 

Людмила Шагунова

УСТЬ-ИЛИМСК
С 9 по 11 декабря в Усть-Илимске состоится турнир по интеллектуальным 
играм на Кубок мэра города. Как сообщили в молодежном центре «Акцент», 
который является организатором турнира, участие в нем примут молодеж-
ные команды школ, вузов и учреждений. В рамках турнира пройдут игры 
«Что? Где? Когда?», «Брэйн-ринг», «Интеллектуальное многоборье».

Людмила Шагунова
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Начались слушания с рассмотрения 
прогноза социально-экономического раз-
вития Иркутской области. Как сообщила 
и.о. областного министра экономическо-
го развития Оксана Тетерина, основные 
прогнозные параметры находятся в русле 
общероссийских тенденций: нестабиль-
ность финансового рынка, инфляционные 
процессы, девальвация рубля, рост цен. 
Поэтому, как обычно, были разработаны 
два сценария развития событий: консер-
вативный и умеренно-оптимистичный. 
Консервативный учитывает зависимость 
экономики области, ориентированной на 
экспорт, от рыночной конъюнктуры. Уме-
ренно-оптимистичный предполагает повы-
шение конкурентной способности реги-
она, рост инвестиционной активности и 
продолжение модернизации экономики. 

Реальное положение вещей подтолкну-
ло к тому, чтобы в основу формирова-
ния бюджета заложить консервативный 
вариант. Свое влияние оказало прекраще-
ние льготной ставки по налогу на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ), что ведет 
к росту отчислений от нефтегазового сек-
тора в федеральный бюджет и к умень-
шению прибыли предприятий, и, соот-
ветственно, к снижению налога на при-
быль, перечисляемого в областную казну. 
К этому нужно добавить рост расходных 
обязательств, направленных на выполне-
ние майских указов президента, и поэтап-
ную отмену федеральной льготы по налогу 
на имущество естественных монополий, 
что опять же ударит по областной казне.

Сферы экономики, формирующие 
основную долю ВРП, остаются, по словам 
Оксаны Тетериной, прежними: 

– Это, прежде всего, добыча полезных 
ископаемых, машиностроение, транспорт 
и связь, оптовая и розничная торговля. В 
2015 году объем ВРП оценивается на уров-

не 2014 года. Такая стабилизация связана 
с тем, что компании по добыче углеводо-
родного сырья вышли на проектные мощ-
ности. 

Численность населения, занятого в эко-
номике области, должна составить к концу 
этого года 775 тыс. человек. Планируется, 
что средняя зарплата поднимется в сле-
дующем году с 32 тыс. рублей до 35 тыс. 
рублей.

Отвечая на вопрос уполномоченного 
по правам человека по Иркутской области 
Валерия Лукина, насколько реальна закла-
дываемая в прогнозный план инфляция в 
7% (в этом году она приближается к 15%), 
Оксана Тетерина пояснила, что эта цифра 
рекомендована федеральным центром и 
является единой для всей страны. 

По мнению вице-спикера, председате-
ля комитета по бюджету ЗС Натальи Дику-
саровой, давно назрела пора выработать не 
просто прогноз развития, а стратегию раз-
вития Иркутской области, комплексного 
документа, в котором бы просматривались 
перспективы социально-экономической 
жизни региона на многие годы вперед. 

По словам Оксаны Тетериной, такой 
проект развития вплоть до 2030 года уже 
сформирован и в следующем году будет 
непременно внесен в Законодательное 
Собрание. 

Основные параметры бюджета-2016, 
представленные областным министром 

финансов Наталией Бояриновой, выглядят 
так: доходы – 101,5 млрд рублей, расходы 
– 108,9 млрд рублей, дефицит – 7,4 млрд 
рублей.

Отвечая на многочисленные вопросы 
присутствующих, она подчеркнула, что 
выбор консервативного варианта сделан 
вполне сознательно.

– Это наиболее реалистичный макро-
экономический прогноз. Он позволит не 
только повысить точность бюджетного 
планирования, но также избежать рисков 
по принятию дополнительных расходных 
обязательств, не обеспеченных финанса-
ми. Для региона недопустимо принятие 
бюджета с предельно разрешенным дефи-
цитом, так как в случае дальнейшего ухуд-
шения ситуации с доходами это приведет 
к невозможности исполнения действую-
щих обязательств и отлучению от дешевых 
бюджетных кредитов.

Львиная доля финансовых средств – 
79,1 млрд рублей (73%) – направляется в 
социальную сферу. В первую очередь они 
пойдут на исполнение социальных гаран-
тий перед населением: заработную плату, 
обязательное медицинское страхование 
неработающего населения, социальные 
выплаты. Сегодня в области мерами соци-
альной поддержки пользуется более 827 
тыс. человек. 

Значительные средства выделяются на 
строительство соцобъектов – детских садов, 

школ, поликлиник. Валерий Лукин предло-
жил включить в этот список школу в поселке 
Нерха, расположенном в Тофаларии. 

– Это позор: новое здание школы стро-
ители сдали еще пять лет назад, а учиться в 
ней невозможно. Все эти годы школьники 
ютятся в каком-то «курятнике», – посето-
вал омбудсмен. 

Еще одним примером нерачительной 
траты бюджетных денег стала история 
со школой в поселке Мамакан Бодай-
бинского района. По первоначальному 
проекту она должна была обойтись бюд-
жету в 500 млн рублей. Амбиции мест-
ных властей пришлось поубавить почти 
на 200 млн рублей. На начало строитель-
ства в будущем году выделяется 30 млн 
рублей.

– С учетом антикризисных меропри-
ятий принимаемый бюджет позволит, не 
создавая социальной напряженности и 
угрозы срывов, выполнить все действу-
ющие на территории области расходные 
обязательства, – убедила Наталия Бояри-
нова. 

Завершая слушания, Наталья Дикуса-
рова заверила, что все замечания и пред-
ложения, прозвучавшие в ходе публичных 
слушаний, будут оперативно обработаны 
и переданы в адрес губернатора области.

Александр ПАВЛОВ

Коллаж Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В ЗС прошли публичные 
слушания по бюджету-2016

СИТУАЦИЯ

Правительство Иркутской 

области приложит все 

усилия, чтобы сохранить 

ОГУЭП «Облкоммунэнерго», 

которое находится сегодня в 

предбанкротном состоянии. 

С 19 ноября у компании новый гене-
ральный директор – Максим Давыдов, 
ранее занимавший должность главного 
инженера данного предприятия. По его 
словам, есть план антикризисных меро-
приятий, с помощью которого в течение 
года предстоит стабилизировать экономи-
ческую ситуацию в «Облкоммунэнерго».

Как рассказал на пресс-конференции 
заместитель председателя правительства 
Иркутской области Руслан Болотов, ситу-
ация в «Облкоммунэнерго» начала ухуд-
шаться еще с 2012 года, когда руковод-
ство предприятия взяло кредит в размере 
400 млн рублей на выплату заработной 
платы. 

– Кризис на предприятии никак не 
связан с неблагоприятной экономической 
ситуацией в стране, – добавил Руслан 

Болотов. – Есть только кризис менед-
жмента. Разве можно при сокращении 
линейного персонала увеличивать фонд 
оплаты труда на 200 млн рублей? А преж-
нее руководство это сделало в текущем 
году. Управленческий аппарат остался в 
том же составе. Никакой работы по разви-
тию предприятия, по получению прибыли 
они не вели. Кстати, размер оплаты труда 
руководства просто шокирующий – 250 
тыс. рублей. В правительстве таких зар-
плат нет. Помимо этого, ежемесячно еще 
выплачивались премии в размере 60% от 
зарплаты. 

Руслан Болотов назвал экономическую 
ситуацию в «Облкоммунэнерго» удручаю-
щей. Есть системный кризис по выплате 
заработной платы – работники не полу-
чают вознаграждение за свою работу с 
сентября этого года. Задолженность по 
зарплате достигла 124 млн рублей. Работ-
ники «Облкоммунэнерго» даже готовы 
были объявить голодовку, но отложили ее 
после встречи с представителями област-
ного правительства. Руслан Болотов сооб-
щил, что механизм решения этой пробле-
мы найден:

– Поскольку счета предприятия забло-
кированы, на них выставлены инкассовые 
поручения на сумму более 40 млн рублей, 
есть только один выход. Выплаты заработ-
ной платы будут проводить в индивиду-
альном порядке: работник заявляет о про-

сроченной задолженности, формируется 
судебный приказ, через который можно 
напрямую направлять средства. Таким 
образом, в ближайшие два-три дня мы 
начнем постепенно выплачивать людям 
зарплату.

Общий же долг предприятия составля-
ет 1 млрд 171 млн рублей (около 131 млн 
рублей – перед структурами «Евросиб-
энерго»), при этом дебиторская задолжен-
ность не превышает 300 млн рублей. 

– Мы не имеем права закрыть пред-
приятие, которое обеспечивает жизне-
деятельность практически двух третей 
территории области. Тем более оно несет 
социальную нагрузку, поскольку имеет в 
своем активе убыточные сети. Правитель-
ством региона поставлена жесткая зада-
ча – сохранить компанию. Мы проводим 
комплекс мероприятий, который позволит 
предприятию в конечном итоге стать рен-
табельным и выполнять основную свою 
задачу – обеспечение светом и теплом 
жителей Иркутской области. 

Первые шаги к оздоровлению пред-
приятия ознаменовались сменой руко-
водства. Новый генеральный директор 
Максим Давыдов рассказал, что уже 
есть план антикризисных мероприятий, 
включающий снижение издержек произ-
водства, оптимизацию технологических 
процессов, передачу непрофильного 
вида деятельности. 

Например, сейчас на складах пред-
приятия пылится более 1,3 тыс. приборов 
учета, которые были закуплены, но так 
и не смонтированы. Их установка позво-
лит серьезно сократить потери на сетях. 
Кроме того, запланирована оптимизация 
штатной численности. На сегодняшний 
день из 1831 работника «Облкоммунэнер-
го» более 500 человек – это управленче-
ский аппарат. Максим Давыдов заявил, 
что антикризисный план предполагает 
сокращение административного корпуса. 
В настоящее время разработанный доку-
мент по оздоровлению предприятия пред-
ставлен на утверждение в профильное 
министерство. 

– Достижение всех этих целей воз-
можно только при нормальной тарифной 
политике, – продолжил новый гендирек-
тор. – Прежнее руководство не смогло 
доказать обоснованность реальных затрат. 
Сейчас мы ведем плодотворный диалог с 
Российской службой по тарифам, пред-
ставляем свои обоснования по затратам, 
которые изучаются РСТ для установления 
тарифа на 2016 год. 

Максим Давыдов заявил, что перед ним 
поставлена задача стабилизировать эконо-
мическую ситуацию в «Облкоммунэнер-
го» в течение года. 

Елена ПШОНКО 

«Облкоммунэнерго» ликвидировать не будут
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Редко когда люди не радуются ново-
му жилью, полученному бесплатно от 
государства. Но аларский случай как 
раз из таких. Построенные в конце 
2013 года десять четырехквартирных 
домов в Кутулике вызвали вопросы не 
только у заказчика и потенциальных 
жильцов, но и у правоохранительных 
органов.

Год назад мы уже писали о том, 
что сироты, получившие жилье, недо-
вольны его качеством. Сразу после 
заселения стены и полы покрылись 
плесенью, дома оказались без источ-
ника водоснабжения, туалетов, на 
улице отсутствовало освещение. 
Заказчик, которым является мини-
стерство имущественных отноше-

ний Иркутской области, потребовало 
устранения нарушений. В дело вклю-
чился уполномоченный по правам 
человека в Иркутской области Вале-
рий Лукин. Следом вопросом заня-
лась прокуратура Аларского района, 
даже было возбуждено уголовное 
дело, и чиновник, принявший объек-
ты, был осужден. 

За два года проверок подрядчик – 
компания «Стройсервис» – поменяла 
в домах полы, перекрытия, электро-
проводку, построила бани и водона-
порную башню. Однако не все эти 
шаги устраивают омбудсмена.

– Уличного освещения как не 
было, так и нет, скважину сделали в 10 
метрах от туалетов, бани без предбан-
ников, нет выгребных ям, куда можно 
сливать жидкие отходы. Администра-
ция Аларского района предупреждала 
минимущества, что это жилье нужда-
ется в достройке, но не послушались, 
– отметил Валерий Лукин.

На заседании комитета по соци-
ально-культурному законодательству 
ЗС Иркутской области проблему 
обсудили детально. По словам пред-
седателя комитета Ирины Синцовой, 
сейчас из 40 квартир пустуют только 
шесть, большинство недоделок устра-
нены.

– Я разговаривала с жильцами 
квартиры, которую они арендуют у 
сирот. Квартиросъемщики в данный 
момент качеством жилья довольны. 
Кто похозяйственнее, уже обрабаты-
вают землю, возводят постройки для 
живности. Но многие сироты, для 
которых, собственно, и работает про-
грамма, просто не обладают тем уров-
нем социализации, который позволя-
ет жить самостоятельно, – пояснила 
Ирина Синцова.

Она также отметила, что помочь в 
решении проблемы с адаптацией сирот 
во взрослой жизни могло бы куратор-
ство местных депутатов. 

И все же вопрос, почему изначаль-
но жилье было плохого качества, оста-
ется. Ведь подобная ситуация сложи-
лась не только в Кутулике, но и, напри-
мер, в Хомутово и Малой Топке. Одна 
из причин такого положения видится в 
том, что в министерстве имуществен-
ных отношений региона нет квалифи-
цированных специалистов, способных 
разработать необходимую для строи-
тельства документацию и контролиро-
вать ход работ.

– Это несвойственные для мин-
имущества функции. Я считаю, что 
возведением жилья для сирот должен 
заниматься минстрой, – заявила на 
комитете уполномоченный по правам 
ребенка в Иркутской области Светлана 
Семенова.

На заседание был приглашен и сам 
застройщик, который честно пояснил, 
что знал о недостатках проекта жилой 
застройки.

– Я сам сирота и знаю, как тяже-
ло этим ребятам. Конечно, надо было 
делать для них более качественное 
жилье. Но дома построены такими, 
какими они и закладывались в про-
ект, – без благоустройства. Чтобы 
подобное не повторялось, нужны чет-
кие требования к застройщику. Меня 
со всех сторон шельмуют, подрывают 
репутацию, даже уже некоторые род-
ственники не здороваются, – посето-
вал руководитель ООО «Стройсервис» 
Сергей Шеметов.

– Вы беспокоитесь за репутацию, 
но, глядя на список нарушений при 
строительстве, возникает ощущение, 
что дома возводили не вы, опытный 
строитель, а сами дети-сироты, – воз-
мутился депутат Законодательного 
Собрания Олег Тюменев.

Досталось от депутатов и министер-
ству имущества, специалисты которого 
не увидели недостатки при приемке 
жилья.

– Эта проблема общая для всей 
Иркутской области. Мы не сможем 
контролировать строительство в 42 

муниципальных образованиях, для 
этого нам понадобилось бы увеличи-
вать штат. Конечно, мы будем про-
сить Стройнадзор, чтобы он помогал 
нам при приемке работ. Но и мест-
ные власти должны быть причастны 
к выполнению программы, через пять 
лет именно они возьмут на баланс эти 
дома. Случаи в Кутулике, Хомутово 
единичны, гораздо больше все-таки 
положительных примеров. В Усть-Уде, 
Нукутах, Усолье-Сибирском строят 
качественное жилье для сирот, мест-
ные власти заранее определяют участ-
ки, где есть водо- и электроснабжение, 
– рассказал и.о. министра имуще-
ственных отношений Александр Кур-
батов.

К аларской проблеме уже подклю-
чился и Следственный Комитет, как 
рассказал Сергей Шеметов, его уже 
допрашивали на предмет возможной 
коррупции, но застройщик отрицает, 
что имел корыстный интерес.

– Жилье мы сдали по цене 30 тыс. 
за квадратный метр, а его себестои-
мость – 25 тыс. за квадратный метр. 
Строить бани, организовывать элек-
троснабжение, по сути, пришлось за 
свой счет, – пояснил строитель.

Несколькими участниками засе-
дания также было предложено отка-
заться от практики, когда для сирот 
строится новое жилье. Есть случаи, 
когда выгоднее приобрести гото-
вую квартиру или дом на вторичном 
рынке. Это снимает необходимость 
организации инфраструктуры, кото-
рая требует наибольшее количество 
затрат.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Качество жилья, построенного для сирот
Стало предметом рассмотрения в Законодательном Собрании

Эффективной 
работы
Пожелали инспекторам 
налоговых служб

21 НОЯБРЯ – 

ДЕНЬ РАБОТНИКА ИФНС

В этом году профессиональный праздник 

совпал с юбилеем – налоговая служба России 

отмечает 25-летие. Накануне праздника в 

Иркутском государственном музыкальном 

театре им. Загурского прошло торжественное 

мероприятие. В этот день были вручены 

ведомственные награды. Специалистов, 

внесших наибольший вклад в формирование 

региональной и местной казны, отметили 

почетными грамотами и благодарностями. 

От имени главы региона сотрудников налоговых инспек-
ций поздравил первый заместитель губернатора – председа-
тель правительства Иркутской области Александр Битаров. 
Он отметил, что от эффективности работы налоговых органов 
напрямую зависит наполняемость бюджета, а значит, выпол-
нение программ развития и социальных проектов. 

От лица депутатов Законодательного Собрания региона 
собравшихся поздравил председатель ЗС Сергей Брилка. 

– За свою 25-летнюю историю налоговая служба Иркут-
ской области прошла впечатляющий путь становления и раз-
вития. За вашими плечами – период тяжелой, напряженной 
работы. И сегодня, в непростое время, налоговая служба 
– наша надежная опора в решении вопросов пополнения 
бюджета и взыскания задолженности. Ваша компетентность 
и принципиальность, требовательность и настойчивость спо-
собствуют созданию благоприятного инвестиционного кли-
мата, помогают обеспечить динамичное развитие экономики 
и социальной сферы нашего региона, – отметил спикер 
областного парламента.

Он также вручил грамоты и благодарственные письма 
лучшим работникам ИНФС. Всего к празднику награды полу-
чили более 250 специалистов налоговых органов Иркутской 
области.

От имени всех налоговиков региона гостей, а в зале присут-
ствовали представитель президента РФ в Иркутской области, 
мэр областного центра, ветераны налоговой службы, члены 
общественного совета УФНС региона, руководители предпри-
ятий, банков, госучреждений, поприветствовал руководитель 
Управления Федеральной налоговой службы по Иркутской 
области Константин Зайцев. Он отметил, что за истекшие 25 
лет налоговая служба России продвинулась далеко вперед, в 
настоящее время ее деятельность ориентирована на сокра-
щение административного воздействия. Внедрение в сферу 
налогового контроля аналитических инструментов и много-
образие информационных ресурсов позволяют выявлять воз-
можные риски совершения налоговых правонарушений. 

– Ежегодные поступления в областной бюджет, моби-
лизуемые налоговыми органами, стабильно превышают 100 
млрд рублей. При этом налоговые доходы в бюджете террито-
рии составляют более 80%, – подчеркнул Константин Зайцев.

Продолжением тожественного мероприятия стал регио-
нальный конкурс «Налоговый инспектор года», который вот 
уже 16 лет проводит УФНС России по Иркутской области. 
Среди его участников – представители территориальных 
инспекций. Это не только сложное профессиональное испы-
тание, но и яркий, красочный праздник. В этом году звание 
«Налоговый инспектор – 2015» завоевал Алексей Карпов, 
начальник отдела информатизации МИ ФНС России № 12 по 
Иркутской области. 

Юрий ЮДИН

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Поиски социальной 

справедливости, которые 

закладываются в областной 

закон «О бесплатном 

предоставлении земельных 

участков в собственность 

граждан», несколько 

затянулись. Как объявил 

на заседании комитета 

по законодательству о 

природопользовании, 

экологии и сельском 

хозяйстве его председатель 

и вице-спикер ЗС Кузьма 

Алдаров, правительство 

попросило перенести 

рассмотрение законопроекта 

на декабрьскую сессию. 

Поэтому депутаты сосредоточили 
свое внимание на проекте бюджета-2016, 
который представила областной министр 
финансов Наталия Бояринова. Естествен-
но, в первую очередь их интересовал 
размер финансовой помощи сельскому 
хозяйству, которая закладывается на буду-
щий год. А она, как выяснилось, мень-
ше нынешней. «Зачем вы обижаете сель-
ское хозяйство?» – спросил депутат Илья 
Сумароков.

По словам Наталии Бояриновой, ника-
кой дискриминации нет, хотя, на первый 
взгляд, диспропорция наблюдается. Если 
в нынешнем году на программу «Разви-
тие сельского хозяйства и регулирование 
рынков сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия» направляется 
4 млрд 57 млн рублей, то в 2016 году эта 
цифра составит всего лишь 3 млрд 104 млн 
рублей. 

– Но прошу учесть: доля областного 
бюджета не уменьшена, а наоборот, увели-
чена на 54 млн рублей. Сократилась более 
чем на 1 млрд рублей поддержка из феде-
рального бюджета. Но это временная поте-
ря. Часть субсидий, предусмотренных в 
проекте федерального бюджета, пока не 
распределена. Их распределение между 
субъектами РФ будет осуществлено в дека-
бре-январе. Поэтому наша основная зада-
ча: согласовать с федеральными министер-
ствами максимальные объемы финансовой 
поддержки. Когда деньги будут выделены, 
мы внесем их в бюджет. 

Она обратила внимание депутатов на 
еще один обнадеживающий факт: губер-
натором области поставлена задача – при 
повышении эффективности каждого бюд-
жетного рубля, вложенного в сельское 
хозяйство, рассмотреть возможность уве-
личения поддержки этой отрасли. 

Среди тем, волновавших депутатов, 
была и тема обеспечения детскими садами.

– Программа их строительства закан-
чивается в этом году, – сказал председа-
тель комиссии по контрольной деятель-
ности ЗС Геннадий Нестерович, – а на 
следующий год что-то планируем?

Действительно, согласилась Наталия 
Бояринова, в рамках реализации указа пре-
зидента в 2015 году завершается проект по 
строительству и реконструкции дошколь-
ных образовательных учреждений. На сле-
дующий год предусмотрено гашение кре-
диторской задолженности в размере 630 
млн рублей по тем детским садам, строи-
тельство которых ожидается в следующем 
году. В их числе детские сады в поселке 
Большой Луг Шелеховского района, в Ниж-
неудинске, в поселках Хомутово, Макси-
мовщина и Березовый. 

– В будущем мы можем рассчитывать 
только на собственные силы, поддержки со 

стороны федерального бюджета не ожи-
дается, – отметила министр. – Федера-
ция начинает реализацию нового проекта 
«Большая перемена», предусматривающе-
го строительство школ. Но суммы, которые 
будут выделены регионам, пока не опре-
делены. Скорее всего, этот проект будет 
осуществляться на принципе софинанси-
рования, и мы готовы для этого изыскивать 
дополнительные ресурсы. 

Депутаты рекомендовали принять про-
ект бюджета-2016 в первом чтении и про-
должить над ним работу во втором и тре-
тьем чтениях.

На заседании комитета был также рас-
смотрен ход исполнения программы «Раз-
витие сельского хозяйства и регулирова-
ние рынков сельскохозяйственной продук-
ции, сырья и продовольствия в Иркутской 
области» на 2014–2020 годы. 

Минувший год, как известно, не бало-
вал крестьян погодой. Из-за высоких тем-

ператур еще в июле распоряжением губер-
натора на территории 13 муниципальных 
образований был введен режим чрезвы-
чайной ситуации. Общая площадь погиб-
ших сельхозкультур, как сообщил област-
ной министр сельского хозяйства Илья 
Сумароков, составила 98 тыс. гектаров 
(15% от всей посевной площади). Вместо 
запланированных 720 тыс. тонн зерна уда-
лось собрать лишь 520 тыс. тонн при сред-
ней урожайности по области 15,5 центнера 
с гектара. 

По экспертной оценке минсельхоза, 
ущерб от засухи составил 481 млн рублей. 
Возмещение ущерба из федерального бюд-
жета планируется осуществить до конца 
года. 

Остальные отрасли сельского хозяйства 
пострадали не так сильно. Производство 
молока прогнозируется в объеме 456 тыс. 
тонн – это 98% к уровню 2014 года, а по 
мясу даже на 3% выше – 155 тыс. тонн. На 
сегодняшний день обеспеченность насе-
ления по мясу составляет 59%, по молоку 
– 86%, по яйцу – 160%, картофелю – 97%, 
овощам – 70%.

По информации министра, под буду-
щий урожай 2016 года, как и в прошлом 
году, уже подготовлено 356 тыс. гектаров 
пашни и засыпано необходимое количе-
ство семян зерновых и зернобобовых куль-
тур. Планируется произвести 610 тыс. тонн 
зерна, 620 тыс. тонн картофеля, 458 тыс. 
тонн молока, 158 тыс. тонн мяса и 971 млн 
штук яиц.  

Александр ПАВЛОВ

Бюджет подставит
плечо аграриям

Минувший год, как известно, не баловал крестьян 

погодой. Из-за высоких температур еще в июле распо-

ряжением губернатора на территории 13 муниципаль-

ных образований был введен режим чрезвычайной 

ситуации. Общая площадь погибших сельхозкультур, 

как сообщил областной министр сельского хозяйства 

Илья Сумароков, составила 98 тыс. гектаров (15% от 

всей посевной площади). 

Местные власти должны быть причастны к выпол-

нению программы строительства жилья для сирот, 

ведь через пять лет именно они возьмут дома на 

баланс. Случаи в Кутулике и Хомутово единич-

ны, гораздо больше положительных примеров. 

В Усть-Уде, Нукутах, Усолье-Сибирском строят 

качественное жилье для сирот, местные власти 

заранее определяют участки, где есть водо- и элек-

троснабжение.

ПРОБЛЕМА

40 квартир, построенных для детей-сирот в поселке 

Кутулик, по-прежнему вызывают вопросы у депутатов 

Законодательного Собрания, органов исполнительной 

власти, правоохранителей. Ситуация в Аларском 

районе вскрыла целый пласт проблем, связанных со 

строительством нового жилья для сирот.
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ИНТЕРВЬЮ

В 2016 году Иркутский 

областной совет женщин 

отметит 40-летний юбилей. 

Это одна из самых 

известных и авторитетных 

общественных 

организаций, 

работающих на благо 

семей Приангарья. В 

муниципалитетах создано 

более 500 советов 

женщин, 37 советов отцов, 

22 комитета солдатских 

матерей, более трех 

десятков организаций, 

объединяющих 

многодетные семьи. Об 

итогах работы в уходящем 

году и о планах на 

будущее рассказывает 

руководитель Иркутского 

областного совета 

женщин (ОСЖ) Галина 

Терентьева.

– Наша главная задача – решение 
проблем семьи и детства, улучшение 
качества жизни детей. В этом плане 
в Иркутской области прослеживает-
ся положительная динамика, но темпы 
происходящих изменений невысокие. 
Более 1 тыс. человек лишены роди-
тельских прав. Более 50 тыс. детей не 
получают алименты от своих родите-
лей, долг превысил 5 млрд рублей (по 
данным управления ФССП России 
по Иркутской области). Растет число 
случаев семейно-бытового насилия 
в отношении детей, в 2014 году при-
влечены к уголовной ответственности 
840 родителей. 

Многие из существующих проблем 
имеют глубокие корни. Ежегодно появ-
ляются сироты при живых родителях. 
Причин много, в том числе – низкий 

уровень финансовой обеспеченности 
многодетных и неполных семей, недо-
статочно эффективная работа по ран-
ней профилактике социального сирот-
ства. Наблюдается рост числа семей с 
одним ребенком и бездетных семей. 
Становится больше матерей и даже 
отцов-одиночек. 

Очевидна необходимость консоли-
дации усилий и ресурсов органов госу-
дарственной власти и местного само-
управления, организаций и учрежде-
ний всех форм собственности, роди-
тельской и педагогической обществен-
ности, бизнес-сообщества. 

– В ноябре будут подведены итоги 

областного проекта РОССТ. Расскажи-

те, чего конкретно удалось добиться?

– Цель проекта «Ребенок, обще-
ство, семья – стратегия, тактика» 
(РОССТ) – комплексное и системное 
решение проблем в сфере детства, 

улучшение положения детей на осно-
ве объединения усилий государства и 
общества. 

Проект действует с 2013 года, на 
протяжении трех лет является победи-
телем областного конкурса «Губерн-
ское собрание общественности» и 
получает грантовую поддержку в виде 
субсидии из областного бюджета. Он 
включает в себя несколько задач. На 
начальном этапе необходимо было 
обеспечить широкое участие советов 
женщин в реализации региональной 
стратегии действий в интересах детей. 
Вторая – организовать изучение и 
широкое обсуждение национальной и 
региональной стратегий, выработать 
механизмы участия общественности 
в ее реализации на муниципальном 
уровне. Также планировалось создать 
школы для родителей и открытый уни-
верситет молодой семьи.

Требовалось также сформировать 
народный банк инициатив по решению 
проблем детства, организовать помощь 
нуждающимся семьям и обеспечить 
шефство над детскими домами, при-
ютами, интернатами с привлечением 
неравнодушных граждан и бизнес-
сообщества.

Важен был и общественный кон-
троль за созданием условий для без-
опасного детства, в том числе за испол-
нением законодательства, качеством 
предоставляемых услуг в сферах обра-
зования, здравоохранения, культуры, 
спорта.

Проект предусматривал проведе-
ние широкой информационно-про-
светительской работы по пропаганде 
нравственных и духовных ценностей, 

сохранению культурных традиций, 
общественному признанию ответ-
ственного материнства, отцовства, 
повышению статуса семьи.

Можно с уверенностью сказать – 
задуманное удалось исполнить. В реа-
лизацию проекта включилось 40 город-
ских и районных советов женщин, 
37 советов отцов, 17 клубов молодой 
семьи, 15 объединений многодетных 
семей, восемь комитетов солдатских 
матерей, Молодежный парламент при 
Законодательном Собрании Иркут-
ской области, совет ветеранов работ-
ников образования, Фонд «Семья При-
байкалья», организации и учреждения 
социальной сферы, депутаты, педагоги, 
родители.

По инициативе ОСЖ в муници-
палитетах созданы координационные 
советы по работе с семьей и детьми. 
Возглавляют их мэры, заместители 
мэров по социальным вопросам, пред-
седатели дум, депутаты. Среди них есть 
и члены президиума ОСЖ. Координа-
ционные советы, в определенной мере, 
компенсировали ведомственную раз-
общенность на уровне муниципально-
го образования.

В рамках проекта заключено около 
сотни договоров о сотрудничестве, 
в том числе с правительством регио-
на, органами местного самоуправле-
ния, профильными министерствами и 
ведомствами, организациями и учреж-
дениями системы образования, соци-
альной защиты, культуры. Общими 
усилиями удалось на 29,5% сократить 
количество семей и несовершеннолет-
них, находящихся в социально опасном 
положении. 

– Реализацией каких проектов еще 

был отмечен этот год?

– Визитной карточкой областно-
го совета женщин стали конкурсы 
«Почетная семья Иркутской области» 
и «Ответственное отцовство». В регио-
не начала работать сеть общественных 
организаций, нацеленных на повыше-
ние роли отцов в воспитании детей. За 
три минувших года в области создано 
20 новых советов отцов. Вместе с ними 
мы выступили с новыми законодатель-
ными инициативами об учреждении в 

Иркутской области Дня отца и о под-
держке на законодательном уровне 
неполных семей, в которых детей рас-
тит один отец. 

Вышла в свет книга о лучших семьях 
Иркутской области – победителях 
конкурса «Почетная семья Иркутской 
области» (за 15 лет это звание получили 
около 150 семей). 

Еще один уникальный проект – 
«Женщина, меняющая мир», по матери-
алам которого также выпущена книга. 

Совместно с Педагогическим 
институтом ИГУ, органами управле-
ния образования создан родительский 
открытый университет (РОУ). В муни-
ципальных образованиях открыт 81 
филиал РОУ по теме «Родительские 
компетенции в современном мире», в 
том числе 47 филиалов на базе детских 
садов и 34 – на базе школ. 

Растет активность клубов молодых 
семей. При ОСЖ создана ассоциация, 
которая объединила 17 клубов моло-
дых семей и подключила их к проекту 
РОССТ. Так был реализован тематиче-
ский проект «Приангарье – наш общий 
дом». В его рамках состоялись акции 
«Факел дружбы» и «Моя малая Родина».

– Галина Николаевна, что-то новое 

ожидается в работе областного совета 

женщин?

– Настала пора для полноценного 
выхода областного совета женщин в 
интернет. Идет работа по созданию 
при ОСЖ информационно-методиче-
ского центра «Женсовет+» и одно-
именного сайта, появятся страницы в 
социальных сетях. Информация о нас 
будет размещаться на сайтах наших 
партнеров. Кстати, данный проект 
получил в 2015 году грантовую под-
держку президентского конкурса. 

Один из главных проектов 2016 года 
– «Отцы и дети». Целями и задачами 

его является повышение роли отцов 
в воспитании детей, формирование 
в обществе модели ответственного 
отцовства, оказание помощи и под-
держки неполным семьям, в которых 
детей воспитывает один отец. В дан-
ный проект уже активно включилась 
ассоциация председателей советов 
отцов Иркутской области, созданная в 
августе 2015 года, которую возглавил 
депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области Алексей Козюра. 
В координационный совет ассоциации 
вошли не только опытные председа-
тели советов отцов муниципальных 
образований, но и почетные граждане 
Иркутской области (Иван Зелент, Ген-
надий Комаров), другие уважаемые и 
авторитетные жители региона (Алек-
сей Соболь, Василий Мацур, Вячеслав 
Четвертаков, Евгений Торунов и дру-
гие). С их участием мы сообща намере-
ны реализовать многие общественные 
инициативы советов отцов. 

Кроме этого, в 2016 году мы пла-
нируем реализовать проекты «Дед – 
наставник внука» и «Бабушка – добро-
дея». Как видно из названий, они будут 
нацелены на укрепление семьи и свя-
зей между поколениями.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Областной совет женщин 
подводит итоги работы за год

МУНИЦИПАЛИТЕТ

Совсем скоро однокомнатная 

квартирка в типовой хрущевке 

85-го квартала станет первым 

собственным домом Карины 

Абдуллиной. Квартиру ей дали 

вне очереди как сироте, по 

государственной программе. Со 

дня на день Карине предстоит 

переезд. Пока она заканчивает 

оформлять документы. 

– Вы даже представить себе не можете, 
как я довольна, – радуется девушка. – Полу-
чения квартиры ждала шесть лет – три года, 
пока находилась в приюте, и столько же после 
выпуска. Наконец это произошло! – делится 
девушка.

В конце октября Карине позвонили из 
КУМИ, сказали, чтобы пришла и расписалась 
в документах. Потом поздравили и вручили 
ключи. Разумеется, в этот же день она помча-
лась смотреть квартиру.

– Слышала, что жилплощадь сиротам дают 
просто ужасную – без окон, без дверей и, 
конечно, безо всякого ремонта. Переступив 
порог, я поняла, что все эти слухи были неправ-
дой, – рассказывает Карина. – Квартирка 
– просто чудо. Мне все здесь очень нравит-
ся. Тепло, светло. Пластиковые окна не про-
пускают ни сквозняков, ни шума. Добротная 
металлическая входная дверь. Красивые обои. 

Просторная комната, уютная кухня, где вполне 
можно даже диванчик небольшой разместить 
и кухонный гарнитур. В ванной до потолка 
кафель. Конечно, нужно ремонтировать сан-
технику – течет кран на кухне, но это пустяки. 
Переедем, а потом уже примусь за ремонт – я 
все умею, так что для меня это не проблема.

Как выяснилось, для Карины не только 
ремонт не проблема. 21-летняя девушка умеет 
прекрасно готовить и шить, создавать уют, а 
еще успешно совмещать учебу с воспитанием 
двоих малолетних сыновей. На вопрос, как 

ей это удается, пожимает плечами: «Жизнь 
научила».  

Девушка рано осталась сиротой. Видно, 
кто-то проглядел в небесной канцелярии тот 
момент, когда судьба дружной многодетной 
семьи, в которой подрастали пятеро ребятишек, 
покатилась под откос. Когда Карине едва испол-
нилось семь, трагически погиб отец, еще через 
семь лет умерла мама – у нее поздно обнару-
жили злокачественную опухоль. 

– Старший брат и две сестренки на тот 
момент уже были совершеннолетние, – 

вспоминает она. – Умирая, мама очень бес-
покоилась обо мне и младшем братишке. 
Она попросила свою сестру не отдавать нас в 
детский дом, но та после смерти мамы пред-
почла не обременять себя лишними ртами – 
у нее самой подрастали трое ребятишек. Так 
я оказалась в социально-реабилитационном 

центре для несовершеннолетних, а братишку 
вскоре усыновили. Теперь он живет в Тай-
турке.

Годы, проведенные в приюте, Карина вспо-
минает с теплотой. Благодаря чутким и заботли-
вым воспитателям она многое научилась делать. 
А главное – поверила, что хороших людей на 
свете гораздо больше. 

Сейчас девушка учится в Ангарском техни-
куме рекламы и промышленных технологий, 
осваивает профессию оператора обработки 
компьютерной информации. У нее подрастают 
двое очаровательных сынишек – двухлетний 
Артемка и восьмимесячный Володя. С папой 
мальчишек брак у Карины не зарегистрирован, 
но это, по словам молодой мамы, не мешает ему 
помогать ребятишкам. Он и подарки сыновьям 
привозит, и гуляет с ними. 

– Кто знает, может, и у нас с ним все наладит-
ся, – задумчиво рассуждает девушка. – Знаете, 
я всегда очень хотела свою семью и много детей 
– как мы были у папы с мамой. Поэтому и родила 
рано, даже не допуская мысли о прерывании бере-
менности. Дети – это же всегда счастье! А теперь 
вот у нас своя квартира появилась! Детский сад 

для Темы – рядом, поликлиника – через доро-
гу, магазины – в двух шагах… Сейчас переедем, 
обживемся, а потом и о расширении жилплоща-
ди подумаем – материнский капитал за Володю 
можно вполне использовать. Главное, чтобы дети 
были здоровы, а об остальном я позабочусь!

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Дмитрия САХОВА

КОММЕНТАРИЙ

Общественные организации Иркутской области должны совместно с органами власти 
активно участвовать в решении острых социальных проблем. Об этом заявил губернатор 
Сергей Левченко на конференции общественной организации «Иркутский областной 
совет женщин»:
– В муниципальных образованиях, где советы женщин находят понимание и поддержку со 
стороны местной власти, сокращается число детей, живущих в неблагополучных условиях 
и нуждающихся в помощи и поддержке со стороны государства, есть положительная дина-
мика в устройстве детей-сирот в приемные семьи, работают общественные приемные по 
оказанию экстренной помощи семьям и детям. 
Современная жизнь ежедневно выдвигает новые задачи, которые требуют реальных дел 
для повышения статуса семьи в обществе. Мы ждем от вас новых инициатив, предложений, 
проектов, направленных на защиту прав и интересов семьи, материнства и детства, про-
паганду семейных ценностей.

Долгожданное новоселье
В Ангарске 15 детей-сирот получили квартиры

СПРАВКА

В этом году Ангарскому городскому округу выделе-
но 23,8 млн рублей на исполнение судебных реше-
ний о предоставлении жилых помещений детям-
сиротам. Новоселье в ближайшее время в Ангарске 
отметят 15 детей-сирот. 

Для Карины Абдуллиной ремонт квартиры – не проблема. 

21-летняя девушка умеет прекрасно готовить и шить, соз-

давать уют, а еще успешно совмещать учебу с воспитанием 

двоих малолетних сыновей. На вопрос, как ей это удается, 

пожимает плечами: «Жизнь научила».  

Ежегодно появляются сироты при живых роди-

телях. Причин много, в том числе – низкий уро-

вень финансовой обеспеченности многодетных 

и неполных семей, недостаточно эффективная 

работа по ранней профилактике социального 

сиротства. Наблюдается рост числа семей с одним 

ребенком и бездетных семей. Становится больше 

матерей и даже отцов-одиночек. 
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КОРПОРАТИВНОЕ 

УПРАВЛЕНИЕ

2015 год стал временем адаптации 

для российской экономики. 

Отечественный бизнес, а также 

банковский сектор, учатся жить в 

новых реалиях. О том, как обстоят 

дела в Приангарье, где одним из 

главных финансовых партнеров 

для крупного и среднего бизнеса 

является ВТБ, в интервью 

газете «Областная» рассказала 

руководитель дирекции банка по 

Иркутской области Александра 

Макарова. 

– Александра Анатольевна, с начала года 

многие банки ограничили или вовсе приоста-

новили кредитование юрлиц, а ВТБ продол-

жает инвестировать в экономику региона. Как 

изменилась кредитная политика с начала года? 

– Наша кредитная политика зависит как от 
ключевой ставки, так и от финансового состо-
яния конкретного заемщика. В I и II кварталах 
мы наблюдали снижение спроса на кредиты. 
Бизнес болезненно реагировал на повышение 
процентных ставок, да и в целом на неста-
бильную экономическую ситуацию. К тому 
же наши клиенты строительной и дорожно-
строительной отраслей традиционно активи-
зируются к середине года. В этот раз сценарий 
повторился, в III квартале портфель кредитов 

клиентов ВТБ в Иркутске вырос более чем 
на 2,5 млрд рублей, полностью компенсиро-
вав падение объемов кредитования первого 
полугодия, в том числе за счет корректировок 
ставок. 

– Что говорят цифры по итогам девяти 

месяцев? 

– На 1 октября 2015 года кредитный 
портфель ВТБ в Иркутске составил 13,5 млрд 
рублей. По сравнению с прошлым годом мы 
увеличили этот показатель на 12% и на 9% с 
начала текущего года. Наш региональный офис 
по-прежнему один из лидеров среди точек про-
даж ВТБ в Сибирском федеральном округе по 

объему портфеля предприятиям среднего биз-
неса – 7,092 млрд рублей. Добавлю, что сей-
час идет процесс интеграции Банка Москвы в 
структуру ВТБ, кредитный портфель нашего 
банка в регионах корректируется. При этом 
мы нарастили портфель, прежде всего, за счет 
действующих клиентов ВТБ в Иркутске.

– Изменился ли качественно портфель, 

стало ли больше недобросовестных заемщи-

ков?

– Твердо могу сказать, что качество кре-
дитного портфеля наших клиентов за послед-
ний год улучшилось. Хотя и есть предприятия, 
которые находятся в зоне риска, и мы относим 
их к категории клиентов с предпроблемной 
задолженностью. Надеемся, что это времен-
ные трудности, их платежеспособность вос-
становится. 

– Увеличился ли спрос на документарные 

услуги – гарантии и аккредитивы? 

– Портфель документарных сделок наших 
клиентов на 1 октября 2015 года составил 2,415 
млрд рублей, что на 45% больше результата 
на аналогичную дату прошлого года и на 10% 
с начала текущего года. Стабильным спросом 
пользуются гарантии – за девять месяцев их 
выдано 100 с лишним, большая часть пришлась 
на II и III кварталы, что было также традици-
онно связано с началом аукционов, со стартом 
строительного сезона. 

– ВТБ – лидер на рынке услуг валютно-

го контроля. Отразились ли международные 

санкции на внешнеэкономической деятель-

ности предприятий Приангарья?

– Я отвечаю на этот вопрос журналистов 
и партнеров по бизнесу в последнее время 
достаточно часто. Ответ и в этот раз вполне 

оптимистичный, он подтверждается цифрами. 
За три квартала 2015 года мы провели более 
5200 внешнеторговых операций общим объ-
емом 5,2 млрд рублей. В сравнении с анало-
гичным периодом прошлого года количество 
таких сделок увеличилось на 16%, объем – на 
22%. Понятно, что объемы в рублевом экви-
валенте растут вместе с курсами валют. Но 
количество операций не уменьшается, растет 
количество паспортов сделок, к которым мы 
относим крупные внешнеторговые контракты 
клиентов на сумму, равную или превышаю-
щую 50 000 долларов США.

– Какие страны-партнеры активнее дру-

гих налаживают связи с нашим регионом?

– Лидером среди стран-партнеров клиен-
тов стабильно остается Китай. С начала года 
мы открыли предприятиям Приангарья 95 
паспортов сделок с партнерами в КНР, вклю-
чая нематериковый Китай – Тайвань и Гон-
конг. Также в тройке лидеров Индия и Корея. 
Добавлю, что в целом на азиатские страны при-
шлось почти 80% открытых с начала года круп-
ных внешнеторговых контрактов. Но это не 
значит, что наши клиенты сворачивают свои 
торговые связи с неазиатскими странами. Да, 
количество и объемы контрактов с Европой, 
Америкой уменьшились, но не существенно. 
Наши клиенты продолжают сотрудничать с 
партнерами в США и Канаде, в Великобрита-
нии и других странах, поддержавших или ини-
циировавших санкции. 

– Судя по мероприятиям, прошедшим этой 

осенью, региональный офис ВТБ работает в 

тесном взаимодействии с дочерними органи-

зациями ВТБ. Насколько это важно для вас? 

– Очень важно. И все эти мероприятия 
еще раз подтверждают тот факт, что Группа 

ВТБ активно развивается в регионе. Так, чуть 
больше года назад в Иркутске открылось пред-
ставительство ЗАО ВТБ Регистратор, а сегодня 
в Приангарье насчитывается уже более 130 
эмитентов, являющихся его клиентами. В октя-
бре ВТБ Регистратор провел в нашем городе 
первый семинар для эмитентов на тему корпо-
ративного управления. Что касается минори-
тарных акционеров ВТБ, то по их количеству 
Иркутская область – один из крупнейших 
регионов в России, у нас проживает 1356 мино-
ритариев. Регулярно, начиная с 2013 года, банк 
проводит в Иркутске семинары с акционера-
ми, встречи в других форматах. 30 октября в 
нашем офисе на улице Российской прошел 
день открытых дверей. А буквально несколь-
кими днями раньше служба по работе с акцио-
нерами провела первую онлайн-конференцию 
для держателей акций банка ВТБ, в которой 
приняли участие и иркутские миноритарии.

– В ходе онлайн-конференции было озву-

чено, что ВТБ в ближайшее время планирует 

запуск мобильного приложения для акцио-

неров и инвесторов группы. Что это за новый 

продукт?

– С помощью такого мобильного прило-
жения акционеры, инвесторы, клиенты ВТБ 
всегда будут в курсе самых важных новостей, 
связанных с рынком ценных бумаг, новыми 
продуктами банка, экспертными мнениями 
аналитиков. Такой канал коммуникации суще-
ственно сократит силы и время на поиски 
нужной информации. Я не только как руково-
дитель подразделения банка, но и как акцио-
нер приветствую подобные нововведения. ВТБ 
был и остается публичным банком, открытым 
для общения со своими клиентами и минори-
тариями.

Наталья ДИМИТРИЕВА

Александра Макарова: 

Банк ВТБ продолжает инвестировать в экономику региона

ИНТЕРВЬЮ

21 ноября налоговая служба России 

отмечает 25 лет со дня образования. 

К юбилейной дате принято не только 

принимать подарки и поздравления, но 

и подводить итоги. О том, как работает 

одно из подразделений налоговой 

службы региона – ИФНС России по 

Свердловскому округу города Иркутска, 

рассказывает его начальник Алексей 

Нечаев.

– Алексей Валерьевич, расскажите, что представляет 

собой возглавляемое вами подразделение.

– На учете в ИФНС России по Свердловскому округу 
города Иркутска состоит более 7 тыс. организаций, 255 
тыс. физических лиц, в том числе около 6 тыс. индиви-
дуальных предпринимателей. За 9 месяцев 2015 года в 
бюджет областного центра было мобилизовано 10 млрд 
рублей налогов, что на 3,6% больше, чем за соответствую-
щий период прошлого года.

В 2015 году инспекцией проведено почти 37 тыс. 
выездных и камеральных налоговых проверок, 114 про-
верок соблюдения правил применения контрольно-кас-
совой техники и оприходования денежной наличности. 
По результатам проведенных контрольных мероприятий 
дополнительно начислено более 93 млн рублей, взыска-
но 75,6 млн рублей. Но вопрос неплатежей в бюджет 
по-прежнему остается одним из самых актуальных. Реше-
ние проблемы их погашения должно строиться на прин-
ципе добровольного исполнения налоговых обязательств. 
Но если плательщики уклоняются от уплаты налогов, то 
к ним со стороны налоговых органов применяется весь 
комплекс принудительных мер взыскания. Так, за про-
шедший год более 468 млн рублей налогов нашим подраз-
делением взыскано в бюджет в принудительном порядке.

– Какие изменения, произошедшие за последние 

годы в вашем ведомстве, вы отметили бы как наиболее 

значимые?

– Мы позиционируем себя как клиентоориентиро-
ванную службу. Все больше налогоплательщиков предпо-
читает получать налоговые услуги в электронном виде, не 
посещая инспекцию. Используя телекоммуникационные 
каналы связи, налоговую отчетность сдают более 2,6 тыс. 
юридических лиц и 1,6 тыс. индивидуальных предпринима-
телей. На интернет-сайте ФНС России действует больше 
40 электронных сервисов, «личные кабинеты» теперь есть 
у всех категорий налогоплательщиков – юридических, 
физических лиц и индивидуальных предпринимателей. 
15 тыс. граждан получают информацию о принадлежа-
щих им объектах имущества, начисленных налогах, могут 
уплачивать платежи в режиме онлайн через «личный каби-
нет налогоплательщика для физических лиц». Сегодня 
электронные ресурсы на сайте налоговой службы – www.
nalog.ru позволяют значительно экономить время и полу-
чить полный объем интересующей информации.

– Много ли налогоплательщиков посещает инспек-

цию лично?

– Ежедневно в инспекцию обращаются до 300 чело-
век. Мы понимаем, что не все готовы к общению с нало-
говым инспектором через интернет. За последний год 
преобразился наш операционный зал: в жизнь вошло 
понятие фирменного стиля ФНС России, делающего 
службу узнаваемой для налогоплательщиков, комфорт-

ной и понятной с точки зрения навигации. Для посетите-
лей оборудованы три зоны – приема, информирования 
и ожидания. Есть так называемые гостевые компьюте-
ры, имеющие выход на официальный сайт налоговой 
службы, информационные стенды, действует система 
электронной очереди.

– Какие задачи стоят перед вами? 

– В первую очередь, это повышение эффективно-
сти контрольной работы и администрирования имуще-
ственных налогов как одного из источников стабильных 
поступлений в местный бюджет. Сегодня поставлена 
задача – в сложных экономических условиях добить-
ся устойчивости формирования доходов и максимально 
снизить задолженность перед бюджетами всех уровней. 
Мы предпринимаем все меры для того, чтобы плательщи-
ки в полном объеме оплачивали законно установленные 
налоги. 

– Что вы можете пожелать своим коллегам накануне 

праздника?

– За 25 лет существования налоговая служба обрела 
статус одного из крупнейших государственных ведомств. 
Многого удалось достичь за эти годы. Но опорой служ-
бы всегда были и будут люди, честно исполняющие 
свой профессиональный долг, понимающие всю важ-
ность и ответственность возложенной на них работы. За 
преданность своему делу, безупречную и эффективную 
государственную гражданскую службу лучшим сотруд-
никам нашей инспекции были вручены 42 ведомствен-
ные награды. Отдельно хочется сказать добрые слова о 
ветеранах: 20 специалистов, стоявших у истоков форми-
рования налоговой системы, проработав в инспекции не 
один год, уже вышли на заслуженный отдых, их вклад 
поистине неоценим. 

Хочу поздравить ветеранов и работников инспекции с 
25-й годовщиной со дня образования налоговых органов 
и выразить им искреннюю признательность за добросо-
вестный труд, компетентность, ответственность и пре-
данность своему делу. 

Юрий ЮДИН

Алексей Нечаев: 

Налоговая инспекция – это 
клиентоориентированная служба

ОБЗОР

Цементная отрасль в России 

в целом и в Иркутской 

области переживает не 

лучшие времена. Виной 

тому – падение объемов 

строительства. По оценке 

участников рынка, в 

Приангарье этот показатель 

за девять месяцев снизился 

на 25,5%. Прогнозы на 2016 

год также неутешительные. 

Как отметил генеральный директор 
ОАО «Ангарскцемент» Владимир Афа-
насин, именно цементная отрасль явля-
ется индикатором того, что происходит 
на строительном рынке:

– Сезон 2015 года оказался не таким 
производительным, как мы планирова-
ли. Есть серьезное падение объемов про-
изводства в связи со снижением спроса 
на нашу продукцию. В итоге предпри-
ятие работает практически в полсилы. 

Цементный завод в этом году пла-
нировал выпустить 715 тыс. тонн про-
дукции. Однако, по прогнозам специали-
стов, объем производства и реализации 
не превысит и 590 тыс. тонн, что на 23% 
меньше, чем в 2014 году. При этом про-
ектная мощность завода – 1,3 млн тонн в 
год. Убытки «Ангарскцемента» с января 
по октябрь составили 120,3 млн рублей, 
к концу четвертого квартала эта сумма 
может возрасти до 194,9 млн рублей.

– Отрицательная динамика объясня-
ется серьезным сокращением объемов 
строительства в Приангарье и соседних 
регионах, – пояснил Владимир Афа-
насин. – За девять месяцев этого года 
рынок в целом по стране упал на 15,9%. 
В Восточной Сибири – на 24–26%. 
Так, в Иркутской области – на 25,5%, в 
Республике Бурятия – на 26%. Крупней-
шие строительные компании Прианга-
рья называют разные причины падения 
рынка. 

Одна из них – профицит жилья, 
когда предложение превышает спрос. 
Кроме того, в регионе не ведется про-
мышленного строительства, под вопро-
сом реализация федеральных программ 
по возведению социальных объектов. 

В непростых экономических услови-
ях предприятие старается оптимизиро-
вать производство, повысить его эффек-
тивность. С этой целью был реализован 
проект модернизации оборудования на 
участке первичного дробления мрамора 
на «Карьере Перевал», что в Слюдян-
ском районе. В частности, из эксплуата-
ции выведена грузовая подвесная канат-
ная дорога, которая работала с 1957 года. 
Ее содержание обходилось в 10–12 млн 
рублей в год. Теперь цементное сырье на 
участок вторичного дробления доставля-
ет автотранспорт. В результате – сокра-
щение издержек на 20%. К тому же при 

необходимости можно будет увеличи-
вать объемы производства. Правда, не 
сегодня. За девять месяцев этого года на 
карьере добыли 900 тыс. тонн мрамора, 
что на 36% ниже уровня прошлого года. 
На завод в Ангарск отгружено 522 тыс. 
тонн (на 40% меньше, чем годом ранее). 

– При таком падении объемов про-
изводства мы были вынуждены пере-
вести наши подразделения на четырех-
дневную рабочую неделю, – отметил 
Владимир Афанасин. – С 1 сентября – 
«Карьер Перевал», с 1 октября – ангар-
ский завод. Когда нет объемов, главная 
задача – сохранить коллектив. Радует, 
что люди относятся к этому с понима-
нием.

Падение объемов производства 
также привело к тому, что из эксплуа-
тации поэтапно было выведено два агре-
гата: 2 апреля остановили одну вращаю-
щую печь, 1 сентября – другую.

Несмотря на финансовые трудности, 
предприятие не сворачивает инвестици-
онную программу. В 2015 году вливания 
в модернизацию производства состави-
ли 30 млн рублей, на следующий год пла-
нируется удвоить эту сумму и направить 
на реконструкцию надсилосной галереи. 

– Вообще мощности всех цемент-
ных заводов в России превосходят спрос, 
поэтому на рынке жесточайшая кон-
куренция, – подчеркнул гендиректор 
ангарской компании. – В результате 
цемент дешевеет. В этом году цена упала 
на 300–400 рублей за тонну. Поэтому 
наши усилия направлены на снижение 
себестоимости, в том числе за счет вне-
дрения технологий энергосбережения. 

Головной болью для цементных заво-
дов остается контрафактная продукция. 
По опубликованным в федеральных 

СМИ данным, нелегальный стройма-
териал занимает порядка 10% рынка в 
стране. По словам Владимира Афанаси-
на, Приангарье здесь не исключение. В 
регионе есть предпосылки для деятель-
ности нелегалов – это наличие ТЭЦ с 
золоуносами, зола с которых идет на 
разбавление цемента. 

– Потребителям легко ошибиться, 
– продолжил руководитель ангарского 
предприятия. – Мы изменили дизайн 
упаковки таким образом, чтобы ее слож-
но было подделать, но далеко не все 
покупатели обращают на это внимание. 
С нелегалами боремся совместно с пра-
воохранительными органами.

Прогнозы на 2016 год неутешитель-
ные – объемы строительства продолжат 
падение, а вместе с ними и рынок строи-
тельных материалов. Ангарский цемент-
но-горный комбинат планирует выпу-
стить всего 550 тыс. тонн продукции. 

– Предприятие готово увеличить 
объемы производства по первому тре-
бованию рынка, – подытожил Влади-
мир Афанасин. – Мы начали плотно 
работать с Министерством обороны РФ, 
которое ведет строительство объектов в 
Забайкальском крае. Это даст нам объ-
емы производства. Большие надежды 
возлагаем на домостроительный ком-
бинат, запуск которого запланирован в 
Иркутской области на конец этого года. 
Панельное домостроение обеспечит наш 
комбинат объемами зимой, что немало-
важно, поскольку при монолитном стро-
ительстве цемент требуется только с 
апреля по октябрь. 

Елена ПШОНКО

Цементный индикатор
Как оценивается сегодня рынок 
строительных материалов

За девять месяцев этого года рынок в целом по стране упал на 
15,9%. Одна из причин  – профицит жилья, когда предложение 
превышает спрос. Кроме того, не ведется промышленного 
строительства, под вопросом реализация федеральных 
программ по возведению социальных объектов.
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Трансграничный 

международный 

туристический проект 

«Великий чайный путь» 

разрабатывают с конца 

90-х годов. Иркутск – один 

из городов на Великом 

чайном пути, по которому 

в XVIII–XIX веках чай 

доставлялся в Якутию, 

на Аляску, на известные 

российские ярмарки. 

В этом году в рамках 

проекта «Великий чайный 

путь» был запущен 

первый международный 

туристический поезд, 

соединивший три 

страны и 17 городов. 

В китайском городе 

Ухане – отправной точке 

Великого чайного пути, по 

приглашению МИД Китая 

побывала корреспондент 

«Областной».

Международный проект 

Об идее возрождения Великого чай-
ного пути в Китае и России заговорили 
несколько лет назад. 23 марта 2013 года, 
находясь в России с государственным 
визитом, председатель КНР Си Дзинь-
пин выступил в МГИМО с речью о 
Великом чайном пути. Господин Си 
Дзиньпин упомянул о давних связях, 
сложившихся между российскими 
купцами и китайскими производите-
лями чая, и подчеркнул, что торговый 
путь стал «мостом, соединяющим Рос-
сию и Китай с XVII века».

6 сентября 2013 года представители 
администрации из 15 городов Китая, 
Монголии и РФ подписали совместную 
декларацию о создании международ-
ного союза городов. Туда вошли города 
семи китайских провинций и автоном-
ного района Внутренняя Монголия. От 
России были включены города, рас-
положенные по линии от Улан-Удэ до 
Ирбита Свердловской области.

Договоренности о реализации про-
екта «Великий чайный путь» были 
достигнуты 27 марта 2015 года в Иркут-
ске в ходе заседания Российско-Китай-
ско-Монгольского Координационно-
го совета по туризму, в котором уча-
ствовали представители Приангарья, 
Забайкальского края, Бурятии, а также 
Автономного Района Внутренней Мон-
голии и Улан-Батора. 

Развитие международного туризма 
в рамках проекта «Великий чайный 
путь» также обсудили на трехсторон-
нем совещании руководителей России, 
Китая, Монголии на саммите БРИКС, 
состоявшемся 9 июля 2015 года в Уфе. 
Интерес к проекту проявили федераль-
ные министерства, межрегиональная 

Ассоциация «Сибирское Соглаше-
ние», правительства Иркутской обла-
сти, Забайкальского края и Республи-
ки Бурятия. Международный проект 
включен в план мероприятий по реа-
лизации стратегии развития туризма 
в России на период до 2020 года.

Первый туристический поезд 
международного маршрута «Великий 
чайный путь» побывал в Иркутске в 
августе этого года. Железнодорожный 
тур  Маньчжурия – Чита – Улан-Удэ 
– Иркутск – Маньчжурия принял 270 
первых туристов из Китая. 

Прошлое и будущее Уханя 

Великий чайный путь – наиболее 
длинный в истории человечества сухо-
путный торговый коридор, пролегав-
ший в XVI–XIX веках между Азией и 
Европой, действовал более 200 лет.  

О том, что представлял из себя 
маршрут, связавший три страны, рас-
сказывает корреспондент муниципаль-
ной газеты Changjiang Weekly (город 
Ухань) господин Ли Вань.

– Город Ханькоу, расположенный 
на месте пересечения рек Янцзы и 
Ханьцзян, славился как «Восточный 
чайный порт». В 1861 году русские 
купцы прибыли в Ханькоу и откры-
ли чайные фабрики. В то время чай, 
экспортируемый из Китая, занимал 
86% мирового рынка, чай из Хань-
коу составлял 60% от экспорта всего 
китайского чая. Важен на этом пути 
город Тяньмэнь – родина «Бога чая» 
Лу Юй. Из города Ханькоу суда про-
должали движение на север страны. 
После водного пути длиной в 1490 км 
чай выгружали в селе Шэдянь, отку-
да перевозили на южный берег реки 
Хуанхэ.

Проходя сотни километров, карава-
ны достигали Монголии.

– Почти вся торговля между двумя 
странами была сосредоточена в Кяхте, 
– продолжает эксперт. – В течение 
200 лет Кяхта была международным 
«сухопутным портом» чайной торгов-
ли. Город Иркутск также был важным 
пунктом торговли с Китаем. Затем 
путь пролегал через Новосибирск, 
Екатеринбург, Казань, Москву, Санкт-
Петербург. Оттуда чай двигался в Евро-
пу и Скандинавию.

Чайный путь стал одним из великих 
торговых путей, соединивший народы 
и цивилизации. По объемам торгового 
оборота он был вторым после Велико-
го шелкового пути и оказал огромное 
влияние на социально-экономическое 
и культурное развитие трех стран.

Китайский город Ухань, располо-
женный в центральной провинции 
Хубэй, – отправная точка в деле воз-
рождения чайного пути. 

– Специальная группа планиру-
ет подать заявку на внесение Велико-
го чайного пути в список Всемирного 
культурного наследия, – рассказал 
председатель Союза журналистов про-
винции Хубэй господин Вэнь Чэн. 

Это значит, что, согласно подпи-
санному соглашению, Китай и Россия 

в соответствии с принятой ЮНЕСКО 
конвенцией об охране Всемирного 
культурного и природного наследия 
намерены развивать сотрудничество в 
сфере охраны исторических памятни-
ков вдоль Великого чайного пути.

Хубэй, Фуцзянь, Внутренняя Мон-
голия и другие пять провинций и райо-
нов Китая, распложенные вдоль Вели-
кого чайного пути, уже приступили к 
реализации плана.  

Прогулка по «русскому» 

кварталу

Места, связанные с Великим чай-
ным путем, – одна из достопримеча-
тельностей Уханя. Коллеги из газеты 
Changjiang Weekly гуляют с нами по 
старинной части города, подробно рас-
сказывая об его истории.

Первые иностранные торговые 
компании появились в Ханькоу (Ухане) 
после Второй опиумной войны, про-
должавшейся с 1856 по 1860 год. В 
1860 году в Ханькоу прибыл казанский 
купец Николай Иванов, который стал 
русским консулом. В 1873 году в Хань-
коу была основана фабрика, которая 

стала крупнейшим в мире производи-
телем кирпичного чая. 

В апреле 1891 года Ханькоу посетил 
российский престолонаследник Нико-
лай, впоследствии ставший последним 
императором России. В Китай царевич 
прибыл на пароходе «Владивосток» в 
сопровождении знаменитых кано-
нерских лодок «Кореец» и «Бобр». К 
борту «Владивостока» пристала яхта 
«Чу-цай» местного генерал-губернато-
ра Чжана Чжидуна. В Ханькоу пре-
столонаследник пробыл три дня. Рос-
сийские купцы преподнесли Николаю 
Александровичу в качестве подарка 
плитку элитного кирпичного чая.

Русские фабриканты построили в 
городе большой русский квартал. Туда 
входили несколько чайных фабрик, 
жилье, гостиницы, банк, церковь. На 
месте полицейского участка, где слу-
жили пятеро казаков, сегодня установ-
лен большой мемориальный камень. 
Такой же камень с раскрытой кни-
гой символизирует собой место, где и 
начинался Великий чайный путь.

Недавно в Ухане, на базе православ-
ного храма в честь святого князя Алек-
сандра Невского, открыли Дом россий-
ско-китайских культурных обменов. 

Храм был построен в 1893 году на сред-
ства русских торговцев чаем.

Как и сто лет назад, вокруг русско-
го квартала кипит жизнь – китайские 
женщины готовят на улицах пищу, 
сушат вещи, заботливо расставляют 
на окнах цветочные горшочки. Старая 
китаянка продает сувениры… Здесь, как 
поясняет гид, живут преимуществен-
но простые люди. И, кажется, «чайная 
история» давно ушла в прошлое. Но 
внимательный взгляд обязательно раз-
личит на мемориальных табличках даты 
конца ХIХ – начала ХХ веков. История 
чайного пути бережно сохраняется. И 
обязательно будет продолжена.

На прощание журналисты 
Changjiang Weekly дарят русским кол-
легам большой коллаж, составленный 
из старинных фотографий. 

Маршрут Великого чайного пути 
возрождается, и в 2016 году организа-
торы хотят сделать его регулярным. 

Людмила ШАГУНОВА

Фото автора

О перспективах развития туризма в 
провинциях внутреннего Китая читай-
те в ближайших выпусках.

Мост, соединивший цивилизации
Великий чайный путь возрождается

ПРОЕКТ

С 2012 года Буддийская 

традиционная Сангха 

России претворяет 

в жизнь проект 

«Социальная отара», 

направленный на 

возрождение бурятского 

овцеводства. По 

распоряжению Главы 

буддистов России Пандито 

Хамбо Ламы Дамбы 

Аюшеева в села Бурятии, 

Забайкальского края и 

Приангарья передаются 

овцы породы буубэй. 

В прошлом году Хамбо Лама посетил 
село Кырма Баяндаевского района и обе-
щал, что его жители получат 100 овец в 
рамках проекта «Социальная отара». 10 
ноября животные были привезены из 
села Зурган-Дэбэ Селенгинского района 
Бурятии главой МО «Кырма» Васили-
ем Хушеевым. Шестимесячные яроч-

ки хорошо перенесли дорогу и почти 
сразу адаптировались на новом месте. 
Наш корреспондент побывал в Кырме и 
узнал, как жители приняли подарок.

Самая северная точка 

Баяндаевского района

Расстояние от Иркутска до Кырмы 
– 200 км, от Баяндая – 70. К терри-
тории МО «Кырма» относятся четыре 
населенных пункта – Байша, Тухум, 
Молой и Нагатай. В Байшу – цен-
тральную усадьбу вместе с настояте-
лем Усть-Ордынского дацана Зоригто 
Ламой мы прибыли после обеда. 

Тайга обступает поселение со всех 
сторон. Ослепительно белый снег 
укрыл землю. Из печных труб вьются 
столбики дыма. Зима здесь уже основа-
тельно вступила в свои права. Неболь-
шое село живет своими заботами – 
тихо и размеренно. 

На территории муниципального 
образования проживают без малого 
500 человек. Основной вид деятельно-
сти – сельское хозяйство. На каждом 
подворье здесь держат не менее десяти 
голов скота. Засуха, лесные пожары 
внесли свои коррективы, но не сломи-
ли селян – худо-бедно корма загото-
вить все же удалось. 

Уклад жизни в местных деревнях 
не меняется десятилетиями. Но рож-

даемость все же сокращается: школа 
из средней уже преобразована в девя-
тилетку. 

С 2012 года в Кырме выбрали гла-
вой Василия Хушеева, вернувшегося 
на малую родину после странствий по 
городам. Энергичный, грамотный, име-
ющий стаж административной рабо-
ты, новый глава вселяет надежду на 
то, что возродится село, не будет уез-
жать отсюда молодежь. История самой 

северной точки Баяндаевского района 
не должна обрываться. 

Поддержка Буддийской традици-
онной Сангхи России очень важна для 
местных селян. В 1912 году здесь был 
открыт дуган – буддистский храм. Он 
построен при непосредственном уча-
стии ламы, ученого, дипломата, про-
светителя, учителя Далай Ламы XIII 
Агвана Доржиева, чьи предки жили в 
Баяндаевском районе. После револю-

ции 1917 года храм был уничтожен. В 
2010 году на его месте была построе-
на ступа – буддийское архитектур-
но-скульптурное культовое сооруже-
ние. В прошлом году Глава буддистов 
России Пандито Хамбо Лама Дамба 
Аюшеев в сопровождении 40 лам про-
вел здесь торжественный четырех-
часовой молебен. Тогда он и обещал 
подарить отару овец.

Социальная отара 

Глава Кырмы Василий Хушеев при-
гласил нас к усадьбе, где пока располо-
жили овец на карантин. Животные без 
устали копытят снег, чтобы добраться 
до пожухлой травы. Они относятся к 
монгольской породе, которая хорошо 
приспосабливается к резко континен-
тальному климату. 

– Документы готовили долго, 
согласовывали с ветеринарными служ-
бами Бурятии и Иркутской области 
разрешение на вывоз и ввоз. Дорога 
была тяжелой – гололед, снег, но овцы 
перенесли дорогу на удивление легко.

– Отара должна была прибыть в 
Баяндаевский район еще полгода 
назад, но из-за пожаров, засухи, недо-
статка кормов мы уже хотели было 
отказаться от животных. Но потом 
подумали и решили все-таки забрать 
овец, р азделить по десять голов, чтобы 
продержаться до весны, – рассказыва-

ет Василий Хушеев. – Однако Хамбо 
Лама выразил желание не разделять 
овец, нанять чабана, чтобы присматри-
вал за животными, не допускал смеши-
вания с местными овцами. На следую-
щий год ярочки подрастут, окрепнут 
и будут способны давать потомство. 
Не исключена вероятность того, что 
Глава буддистов подарит и породистого 
барана. 

Все 100 овец имеют на ушах спе-
циальные желтые чипы, что позволит 
контролировать численность отары. 
Как объяснил Зоригто Лама, програм-
ма «Социальная отара» направлена на 
развитие исконно бурятского уклада 
жизни, связанного с овцеводством. С 
давних пор из овечьей шерсти получа-
лись отличные вязаные вещи, из шкур 
готовили верхнюю одежду и зимнюю 
обувь. Баранина составляет основу 
бурятской национальной кухни. Если 
в хозяйстве, в числе прочих животных, 
имелись овцы, это означало достаток и 
процветание семьи.

Глава буддистов намерен и дальше 
поддерживать бурятские села и дерев-
ни, помочь в возрождении традицион-
ного уклада жизни. На следующий год 
обещал социальную отару Аларскому 
району. 

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Фото автора

Договоренности о реализации проекта «Великий 

чайный путь» были достигнуты 27 марта 2015 года 

в Иркутске в ходе заседания Российско-Китай-

ско-Монгольского Координационного совета по 

туризму, в котором участвовали представители 

Приангарья, Забайкальского края, Бурятии, а 

также Автономного Района Внутренней Монголии 

и Улан-Батора. 

«Социальная отара» возрождает 
традиционный уклад жизни бурятских сел

Камень с раскрытой книгой символизирует собой место, 

где и начинался Великий чайный путь

Китайский город Ухань, расположенный в центральной провинции Хубэй, – 

отправная точка в деле возрождения чайного пути
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ОПЫТ

Переводчик по русскому 

жестовому языку для 

глухих людей Елена 

Дунина – представитель 

уникальной профессии. 

Специалистов данной 

сферы в Приангарье 

можно пересчитать по 

пальцам. В основном 

это люди, которые 

столкнулись с 

проблемой лично. Из 

16 сурдопереводчиков 

шесть работают в 

областном центре. 

Сегодня Елена Дунина является 
заместителем председателя Иркутско-
го регионального общества глухих. В 
качестве переводчика она часто сопро-
вождает людей с нарушениями слуха, 
помогает им оформлять юридические 
документы, писать заявления в госуч-
реждения и т.д. 

По закону каждый инвалид по слуху 
имеет право на бесплатные услуги пере-
водчика в течение 40 часов в год. Но, 
как правило, этого количества бывает 
недостаточно. И тогда, рассказывает 
Елена Дунина, специалисты по жесто-
вому языку продолжают обслуживать 
инвалидов бесплатно. Ведь зачастую 
переводчик – это единственный чело-
век в жизни глухого, который способен 
поддерживать его связь с миром. 

– Мы ездим с ними повсюду: на 
приемы в пенсионные фонды, в банки, 
на учебные курсы, вместе выстаиваем 
длинные очереди. Иногда необходимо 
приехать к глухому домой, чтобы разо-
браться с его бытовыми проблемами, 
– говорит она. 

Стабильного заработка у сурдопе-
реводчиков не стало с тех пор, как 

Минсоцразвития РФ внедрило кон-
курсную систему формирования цены 
и распределения контрактов на ока-
зание услуг по переводу. Несмотря на 
все трудности, Елена находит в себе 
силы не только на обслуживание глу-
хих, но и на совершенствование своих 
профессиональных навыков. Совсем 
недавно она вернулась со Всероссий-
ского конкурса переводчиков русского 
жестового языка, который проходил 
в Москве. В нем приняли участие ее 
коллеги из 33 регионов. Елена Дунина 
рассказала, что конкурс был нацелен 
на повышение квалификации сурдопе-
реводчиков:

– Первым испытанием был пря-
мой синхронный перевод, когда нужно 
на слух воспринять и перевести речь 
диктора. Второе задание – переска-
зать речь жестикулирующего глухого 
артиста, третье – перевести глухому 
человеку текст. Самым сложным был 
перевод с неэквивалентными жестами. 
Выходит на сцену глухой и показывает 
необычные жесты, которые в словаре 
не прописаны, это как жаргон на нашем 
языке. Этот этап выявляет, насколько у 
переводчика частая практика. 

На проблемы людей с ограничени-
ями по слуху общество стало обращать 
больше внимания после того, как в 2013 
году был принят закон о статусе жесто-
вого языка. Тогда в соответствии с ука-
зом президента РФ русский жестовый 
стал государственным языком, а не 
«средством межличностного общения 
между инвалидами по слуху», как это 

было записано в законе ранее. С тех 
пор органы здравоохранения, социаль-
ной защиты, полицию стали обязывать 
изучать жестовый язык. Впервые в 
Москву на курсы сурдоперевода были 
отправлены два студента Иркутского 
учебного центра МВД. 

– Во многом дефицит сурдопере-
водчиков в Приангарье обусловлен 
отсутствием специального образо-
вания по этому направлению. Чтобы 

стать экспертом жестовой речи, при-
ходится ехать на обучение в другие 
города – Москву, Санкт-Петербург, 
Новосибирск, Омск и Челябинск, – 
говорит Елена Дунина.

В нашем регионе работает только 
один детский сад компенсирующего 
вида для детей с нарушением слуха. Он 
находится в иркутском микрорайоне 
Юбилейный и рассчитан на 42 места. 
К примеру, в Ангарске, Черемхово 
такие дети сидят дома, их никто не учит 
жестовому языку. К специализирован-
ным учебным заведениям в Иркутске 
относится специальная коррекционная 
школа-интернат № 9 для глухих и сла-
бослышащих детей. Подобное заведе-
ние есть и в Черемхово. Профессио-
нальное образование можно получить 
в Иркутском техникуме архитектуры 

и строительства. Здесь инвалиды по 
слуху обучаются в основном професси-
ям маляра и столяра. 

– Ситуация с трудоустройством 
очень сложная, – признается Елена 
Дунина. – Если слабослышащему 
еще можно найти работу, то глухому 
трудно. У них небольшой спектр про-
фессий: программист, бухгалтер, швея, 
библиотекарь, мастер по ремонту 
обуви, уборщик, экономист. В центре 
занятости на инвалида дается квота, и 
работодатель получает деньги на его 
трудоустройство. Но работодатели 
подчас не знают, как работать с глу-
хими. В Иркутске одно из немногих 
предприятий, готовое трудоустраивать 
инвалидов по слуху, – это авиазавод. 
В основном там глухие работают ста-
ночниками. 

20-летний Слава Фомин – член 
Иркутского регионального отделения 
Всероссийского общества глухих – 
мечтает попасть на авиазавод. Живет 
он с родителями, ему 20 лет. Среднее 
образование получил в специали-
зированной коррекционной школе 
№ 9 в Иркутске. Слава владеет пись-
менной речью, читает и пишет не 
хуже слышащих сверстников. После 
школы два года учился в Челябинском 
техникуме, освоил профессии маляра 
и столяра. Сейчас в обществе глу-
хих ему помогают решить проблему с 
работой, а значит, стать услышанным 
и востребованным в окружающем 
мире. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Приангарье увеличивается 

первичная заболеваемость 

сахарным диабетом второго 

типа. Если десять лет назад 

болезнь диагностировалась 

у 3 тыс. жителей, то сегодня 

– уже у 5,3 тыс. человек. 

Об этом во время круглого 

стола рассказала главный 

эндокринолог Иркутской 

области, заведующая 

кафедрой эндокринологии и 

клинической фармакологии 

ИГМУ, доктор медицинских 

наук Лариса Хамнуева. 

По ее словам, сегодня на 2 млн населе-
ния области приходится около 67 тыс. боль-
ных вторым типом сахарного диабета. По 
статистике, чаще всего этим заболеванием 
страдают женщины.

Что касается первичной заболеваемо-
сти сахарным диабетом первого типа, то 
она значительно меньше. Ежегодно болезнь 
выявляется у 100–130 человек взросло-
го населения. Это небольшой показатель. 
Однако за последние десять лет на 30–35% 
увеличилось общее количество больных 
диабетом первого типа. Причина этому – 
рост продолжительности жизни больных. 
Пациенты получают бесплатные лекарства, 
проходят обучение в школах диабета. 

Показатели заболеваемости в Иркут-
ской области находятся на уровне обще-
российских. Чаще всего сахарным диа-
бетом страдают люди старше 40–50 лет. 
Однако диабет молодеет. Так, уровень 
заболеваемости среди молодежи в возрас-
те 20 лет увеличился в два раза. 

Для профилактики диабета первого 
типа сегодня нет никаких мер – ни в одной 
стране мира не выработано официальных 
рекомендаций. Что касается диабета вто-
рого типа, то рекомендация очень простая 
– контролировать массу тела. Чтобы быть 
в форме, достаточно выполнять ряд эле-

ментарных правил. Во-первых, каждому 
человеку рекомендуются пешие прогулки 
– не менее 10 тыс. шагов ежедневно, либо 
физические нагрузки – минимум по 300 
минут в неделю. 

– Физическая нагрузка обязательно 
должна быть анаэробной, то есть непродол-
жительной, но высокоинтенсивной, потому 
что она позволяет поддерживать мышечную 
массу. Кроме того, нужно соблюдать пра-
вильное питание, чтобы было достаточное 
количество белка. Особенно это важно для 
мужчин, – подчеркнула Лариса Хамнуева. 

Лариса Хамнуева отмечает, что очень 
важна ранняя диагностика сахарного диа-
бета, поскольку она позволяет избежать 
осложнений во время болезни. Для этого 
нужно контролировать уровень сахара 
в крови. В группу риска входят, прежде 
всего, люди, страдающие ожирением, сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями. Вни-
мательным к здоровью нужно быть всем 
лицам старше 40 лет, и тем, у кого родители 
больны сахарным диабетом второго типа. 
Этим категориям граждан рекомендуется 
минимум раз в три года (а еще лучше – 
ежегодно) сдавать в поликлинике кровь на 
глюкозу (сахар). Лариса Хамнуева отмеча-
ет, что лучше сдавать кровь из вены. 

Особо внимательными нужно быть 
тем, у кого уровень сахара в крови бли-
зок к верхней границе нормы и при этом 
имеется избыточный вес. В этом случае 
желательно обратиться к эндокринологу 
и терапевту. Они назначат дополнительно 
обследование. 

Больным сахарным диабетом обяза-
тельно нужно наблюдаться у узких спе-
циалистов. Например, Лариса Хамнуева 
рекомендует больным ежегодно обследо-
ваться у офтальмолога, сдавать анализы и 
посещать эндокринолога. К слову, в Иркут-
ске, Ангарске укомплектованность эндо-
кринологами составляет 100%. Конечно, в 
отдаленных территориях специалистов не 

хватает, но там можно обратиться к тера-
певтам и фельдшерам. 

Лариса Хамнуева подчеркивает, что 
лекарственные препараты больному может 
назначить только врач. Ни в коем случае 
нельзя заниматься самолечением, а вот 
самоконтроль уровня сахара в крови дол-
жен быть обязательно. Все возможности 
для лечения диабета, которые есть в мире, 
есть и в Иркутской области. Но самая глав-
ная возможность находится у самого паци-
ента. Если он соблюдает рекомендации 
врача, осуществляет самоконтроль уровня 
сахара в крови, то осложнений возникнуть 
не должно. 

При реабилитации больных диабетом 
чрезвычайно важно использовать природ-
ные условия – хороший воздух, минераль-
ные воды. Вместе с диетическим питанием 
это улучшает функцию желудочно-кишеч-
ного тракта, состояние печени, выброс 
инсулина.

Врач-офтальмохирург Иркутского 
филиала МНТК «Микрохирургия глаза» 
Михаил Акуленко отмечает, что при ослож-
нениях сахарного диабета на глазном дне 
образуются патологические сосуды. Они 
очень хрупкие. Повышение или снижение 
артериального давления, изменение уров-
ня сахара в крови может спровоцировать 
кровоизлияние из этих сосудов, что приве-
дет к слепоте. Поэтому очень важно наблю-
даться у офтальмолога и вовремя выпол-
нить лазерную коагуляцию. Коагуляция 
– это нанесение дозированных ожогов 
на сетчатку для того, чтобы предотвратить 
дальнейший рост патологических новооб-
разований. 

– К счастью, сейчас существует целый 
арсенал возможностей для того, чтобы 
действовать при первом появлении ослож-
нений. Можно проводить лазерные опе-
рации, вводить внутрь глаза лекарства, 
которые вызывают загустевание патоло-
гических сосудов и препятствуют образо-
ванию кровоизлияния, отслойки сетчатки 
и слепоты в ранние сроки. У нас накоплен 
огромный опыт работы с данной патологи-
ей, – отметил Михаил Акуленко.

Он также добавил, что сейча с сократи-
лись сроки проведения манипуляций. Если 
раньше пациенту требовалось от четырех 
до шести сеансов лазерной коагуляции, то 
сейчас – два-три сеанса. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Услышать глухих
В Иркутской области не хватает переводчиков 
по русскому жестовому языку

Несладкая болезнь 
Количество больных сахарным 
диабетом неуклонно растет

По закону каждый инвалид по слуху имеет право 

на бесплатные услуги переводчика в течение 

40 часов в год. Но, как правило, этого количества 

бывает недостаточно. И тогда специалисты по 

жестовому языку продолжают обслуживать инва-

лидов бесплатно. Ведь зачастую переводчик – это 

единственный человек в жизни глухого, который 

способен поддерживать его связь с миром. 

ПРОЕКТ

В Иркутске впервые состоялся 

кинопоказ для инвалидов с 

ограничениями по зрению и слуху. 

Помимо субтитров кинокартина 

оснащена тифлокомментариями. 

Благодаря подробному 

проговариванию визуальных 

элементов фильма даже тотально 

слепые люди имели возможность 

получить представление о том, 

что происходит на экране в 

промежутке между диалогами 

героев. 

Большинство участников благотворительно-
го кинопоказа – члены Иркутской региональной 
организации Всероссийского общества слепых. В 
зрительном зале присутствовали и журналисты. На 
время показа им было предложено надеть на глаза 
повязки, чтобы почувствовать, как незрячие люди 
воспринимают кино. 

Публике был представлен биографический дра-
матический художественный фильм «Поддубный» 
2014 года. Снял его российский режиссер Глеб 
Орлов, а главную роль исполнил актер Михаил 
Пореченков. Картина повествует о жизни и судьбе 
легендарного борца Российской империи и Совет-
ского Союза Ивана Максимовича Поддубного. Зри-
телям представлен образ доверчивого и непрактич-
ного в повседневной жизни человека, но нравствен-
но твердого, с четкими представлениями о чести и 
справедливости. 

Показ «Поддубного» состоялся в рамках проекта 
«Кино для незрячих и глухих». Мероприятие орга-
низовал благотворительный Фонд «Живые сердца» 
при финансовой поддержке компании «МегаФон». 
Благодаря действиям этих организаций в декабре 
2014 года была выпущена серия популярных филь-
мов с тифлокомментариями и субтитрами на рус-
ском языке для показа по всей стране. Это художе-
ственные и документальные кинокартины отече-
ственного производства. Среди них – «Василиса», 
«Выкрутасы», «Брестская крепость», «Мамы 3», 
«Солнечный удар», «Елки лохматые» и другие. Все 
фильмы снабжены устным описанием визуального 
ряда, а точнее, отдельных предметов, костюмов, 
жестов, действий героев, пейзажа. Диски с адап-
тированными для инвалидов фильмами переданы 
в Иркутскую областную специальную библиотеку 
для слепых.

Марина Николаева, председатель Иркут-
ской организации Всероссийского общества слепых, 

отметила, что благодаря новой методике тифлопере-
вода инвалиды по зрению стали гораздо лучше вос-
принимать происходящее на экране действие. Она 
подчеркнула, что для слепых и слабовидящих очень 
важна такая культурно-досуговая реабилитация: 

– Инвалиды по зрению с удовольствием посе-
щают кино и театральные постановки в Иркутске. 
А бывает, что и сами играют в спектаклях театраль-
ного кружка. Даже тотально слепые у нас ходят на 
обычные спектакли для здоровых людей. Отсут-
ствие зрения не мешает им понимать то, что проис-
ходит на сцене. Ориентируются они в основном по 
звуку, также чувствуют движения. 

У Светланы Кипрушиной с рождения слабое зре-
ние. Она перенесла множество операций на глаза, 
но, к сожалению, не различает даже светотеней. 
Несмотря на серьезный недуг, Светлана Кипруши-
на – позитивный человек с активной жизненной 
позицией. Она старается посещать все мероприя-
тия, на которые ее приглашают участники регио-
нального общества слепых:

– В фильме «Поддубный» мне больше всего 
понравился главный герой, которого сыграл актер 
Пореченков. Он был в роли крестьянина, который 
стал олицетворением мощи всего русского народа.

Евгения Кудрина пришла в кино в качестве жур-
налиста. Первую часть картины она сидела в маске. 
Зрительница поделилась впечатлением от просмот-
ра киноленты с закрытыми глазами:

– Фильм выбран интересный. Монтаж здесь не 
последовательный, а параллельный. Поэтому очень 
сложно понять, когда не видишь картинки, из како-
го пространства в какое попадаешь. Вот действи е 
происходит в цирке, и тут же в Америке, диктор не 
всегда предупреждает об этом.

Долгое время современный кинематограф был 
практически недосягаем для инвалидов по зрению. 
Сегодня в России появляются первые кинокарти-
ны с профессиональными тифлокомментариями, 
которые дают возможность слепым и слабовидя-
щим людям «смотреть» кино наравне со здоровыми 
зрителями. 

Матрена БИЗИКОВА

В кино – с закрытыми глазами

Долгое время современный 
кинематограф был практически 
недосягаем для инвалидов 
по зрению. Сегодня в России 
появляются первые кинокартины 
с профессиональными 
тифлокомментариями, которые 
дают возможность слепым и 
слабовидящим людям «смотреть» 
кино наравне со здоровыми 
зрителями. 

Елена Дунина

Показатели 
заболеваемости в 
Иркутской области 
находятся на уровне 
общероссийских. Чаще 
всего сахарным диабетом 
страдают люди старше 
40–50 лет. 



WWW.OGIRK.RU спорт 7

– Обычно мы эти соревнования про-
водили ко дню рождения великого атлета 
(2 октября), – рассказывает президент реги-
ональной федерации греко-римской борьбы 
Борис Самарский, – но турнир совпадает 
со множеством других ответственных стар-
тов, что резко сокращает число участников. 
Поэтому решили перенести соревнования 
на более удобные сроки. Надеюсь, что к нам 
придут известные мастера ковра, и мы уви-
дим интереснейшие и острые схватки. 

Константин Вырупаев – истинно 
нашенский, сибирской породы, как писал 
поэт Евтушенко. Человек с большой буквы, 
хоть и не великого роста. Великим он был на 
борцовском ковре. При всей своей знаме-
нитости никогда не позволял себе относить-

ся к другим свысока, оставаясь простым и 
доступным. Мания величия миновала его 
даже в самые звездные времена. То ли в 
силу воспитания, то ли природного нача-
ла. Мудрость и доброта, сила убеждения и 
нравственности сопутствовали ему на про-
тяжении всей жизни.

Он ушел внезапно три года назад, 31 
октября. И вот уже третий турнир прово-
дится без него. 

Первые уроки

Первые уроки мастерства будущий чем-
пион брал у большого энтузиаста борьбы 
Адольфа Скшидло. Затем шефство над ним 
взял легендарный борец, директор иркут-

ского техникума физкультуры Георгий Ибя-
тов, чей вклад в возрождение классической 
борьбы бесценен – он был один в ипостаси 
тренера, арбитра всесоюзной категории, 
председателя областной федерации. 

Безупречно усвоенная техника приема 
броска через спину «обратный пояс» стала 
грозным и излюбленным оружием Констан-
тина Вырупаева на ответственных турнирах 
и принесла ему самую большую победу в 
Мельбурне. 

Огромный вклад в этот успех внес тре-
нер Евгений Потапов. Лучший борец Куз-
басса, чемпион России, 28-летний Потапов 
в 1950 году переехал в Иркутск, где дально-
видный Ибятов посоветовал ему серьезно 
заняться тренерской работой.

С этого момента началась их совместная 
подготовка к Олимпийским играм-56. Выру-
паев бегал кроссы в лесу, нацепив 15-кило-
граммовый металлический пояс. Тяжелый, 
изнурительный труд, но другого было не 
дано. 

Без права на ошибку

Первую схватку на олимпийском ковре 
Костя проиграл по баллам венгру Хорвату. 
Паники не было, но ночью не спалось. Три 
штрафных очка – тяжелый груз. Следу-
ющую схватку с обладателем Кубка мира 
турком Алмазом нужно было только выи-
грывать. И он выиграл, но по баллам, а это 
еще одно штрафное очко. Ситуация тупико-
вая, лимит неудач исчерпан, очередная ста-
нет роковой. Костя в положении минера, у 
него нет права на ошибку. Наступил момент 
истины, и он обязан был доказать всем и, 
главное, себе, что силен духом. 

«Русский буквально смял своих сопер-
ников, – сообщала австралийская пресса, 
– особенно эффектна победа над хлад-
нокровным шведом Вестербю, которого 
называли главным фаворитом. В решающей 
схватке русский с помощью коронного при-
ема «обратный пояс» бросил непокорного 
шведа лопатками к ковру. Чистая победа!»

26-летний иркутянин Константин Выру-
паев – первый из сибиряков олимпийский 
чемпион! 

К следующей Олимпиаде в Риме Костя 
чуть потяжелел, перейдя в весовую кате-
горию до 62 кг. Судьбе было угодно, чтобы 
сибиряк повторил круги адского испыта-
ния, что и на первой Олимпиаде. В дебюте 
он не сумел одолеть малоизвестного австра-
лийского борца Ханса Марте. Ничью, что 
называется, на ровном месте усугубило 
поражение по баллам от венгра Имре Пой-
яка, чемпиона мира и серебряного при-
зера двух Олимпиад (1952 и 1956 годов). 
Опять ситуация минера – только победы 
в оставшихся схватках. Сибиряк нашел в 
себе мужество их выиграть и завоевать вто-
рую медаль – бронзовую. 

Легких побед не бывает 

Вырупаев еще долго мог выходить на 
ковер, он себе цену знал и планку держал 
высоко. Но нет-нет да и ворчал: «Не бороть-
ся же с сынками». Сменилось не одно поко-
ление наследников легендарного мастера 
ковра, но неизменно каждый из его учени-
ков получал наставление: «Легких побед не 
бывает, ребята. Труд, терпение и еще раз 
труд – залог успеха, какой бы талант Бог не 
отпустил».

11 лет возглавлял школу Высшего спор-
тивного мастерства заслуженный тренер 
России Константин Вырупаев, дав путев-
ку в большое плавание сотням одаренных 
атлетов. Вывел в чемпионы Европы участ-
ника Олимпийских игр в Сеуле мегетского 
паренька Александра Шестакова. Символи-
ческое, но не случайное совпадение: спустя 
40 лет после мельбурнского триумфа там же, 
в столице Австралии, чемпионом Олимпиа-
ды, но уже среди ветеранов, стал еще один 
ученик Вырупаева – Александр Хаустов... 

Павел КУШКИН

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

БАСКЕТБОЛ

ДОМАШНЯЯ СЕРИЯ «ИРКУТА» 

ЗАВЕРШИЛАСЬ ПОРАЖЕНИЕМ

Баскетбольный «Иркут» на своей площадке уступил команде 
«Университет-Югра» со счетом 74:78. Это второе поражение в трех-
матчевой домашней серии. Встреча с «Югрой» изобиловала боль-
шим количеством фолов и неоднозначным судейством.
«Университет-Югра» – соперник, сравнимый по силе с иркутянами. 
Однако только в начале первой четверти игры хозяева сумели 
идти в лидерах, затем преимущество перешло на сторону гостей, и 
до самых последних минут они вели в счете. Большинство наших 
лидеров быстро получили по три-четыре фола, чем сковали свою 
активность. Впрочем, в концовке матча «черно-оранжевые» смог-
ли практически догнать соперника, и если бы засчитали бросок 
Андрея Черныша за 18 секунд до финальной сирены, то гандикап 
«Югры» растаял бы до трех очков, а исход матча мог быть другим. 
Но судьи после просмотра видеоповтора отменили попадание, чем 
убили интригу.
– Прежде всего, сегодня для победы нам не хватило подборов, – 
прокомментировал Александр Чернов, тренер БК «Иркут». – Перед 
игрой было сказано ребятам: проиграете подбор – проиграете 
матч. Так и получилось. Согласен ли я со спорными решениями 
арбитров? Скажу так: мы должны играть при любом судействе. 
Разве судьи мешали нашим игрокам подбирать мячи? Нет. Судьи 
заставляли отдавать мяч в руки соперникам? Тоже нет. Но в целом, 
я считаю, ребята сыграли хорошо. Не было такой необходимости 
что-то кардинально в игре менять. Единственное, о чем я их просил 
– быстрее играть в нападении. Вы видели, в быстрые отрывы нача-
ли убегать и забивали легкие мячи. Но чтобы убегать, надо забирать 
мячи. Соперники сегодня мазали прилично, но мы не могли взять 
подбор. А потом несколько наших игроков сели на четыре фола, 
пришлось встать в зонную защиту. И так как в команде Сургута 
попадают практически все, то нам было тяжело догнать. 
Следующие игры в чемпионате России по баскетболу среди команд 
Суперлиги «Иркут» проведет на выезде, 30 ноября с «Темп-Сумз», а 
3 декабря – с «Уралом».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

ВОЛЕВАЯ ПОБЕДА 

«БАЙКАЛ-ЭНЕРГИИ»

Иркутская «Байкал-Энергия» после победы над кировской 
«Родиной» продолжает лидировать в Суперлиге по хоккею с мячом. 
Этот матч получился самым тяжелым для иркутян на старте чемпи-
оната, по ходу встречи «бело-синим» даже пришлось отыгрываться. 
Только во втором тайме подопечные Евгения Ерахтина за счет 
голов Павла Дубовика и Александра Насонова сумели вырвать 
победу – 5:3.
– «Родина» провела неплохой матч, – отметил Евгений Ерахтин, 
главный тренер ФК «Байкал-Энергия». – Конечно, на игре сказались 
погодные условия, резко наступила зима. Нам надо было атаковать, 
искать счастья у чужих ворот, а «Родина» самоотверженно обороня-
лась, очень компактно, и построила игру на контратаках. Тяжелый 
график сказывается на нашей функциональности, но это надо пере-
терпеть и идти дальше.
Очередной матч иркутяне проведут в Кемерово 20 ноября, где 
сыграют с местным «Кузбассом».

Иван Мамонтов

РУССКИЕ ШАШКИ 

ВСЕРОССИЙСКОЕ 

СЕРЕБРО – ДОСТОЙНАЯ НАГРАДА

Усть-Ордынские шашисты стали серебряными призерами 
Всероссийского первенства по русским шашкам среди сельских 
школьников. Об этом рассказал тренер детской юношеской спор-
тивной школы Эхирит-Булагатского района Геннадий Баядаев.
В соревнованиях, проходивших в Челябинской области, приняли 
участие 11 команд – из республик Якутия, Бурятия, Башкирия и 
многих областей. Усть-Ордынский округ, выступающий в соста-
ве Иркутской области, был представлен командами Осинского, 
Нукутского и Эхирит-Булагатского районов, честь последнего защи-
щали 10 шашистов.
Победителями в молниеносной программе стали учащиеся усть-
ордынских школ Василий Номогоев, Алина Александрова, Данил 
Янхаев и Татьяна Баядаева. В быстрой программе отличилась 
Наталья Тухалова (Корсукская школа Эхирит-Булагатского района). 
В общекомандном зачете эхиритская команда заняла второе место.

Виктор Просекин

ПРОГНОЗ

Олимпиада – 2014 в Сочи подарила 

фантастический успех российским 

мастерам бобслея, в активе которых 

два золотых финиша – в заездах двоек 

и четверок. Обе победы связаны с 

именем непревзойденного пилота 

Александра Зубкова, воспитанника 

спортивного Братска. 

В экипаже четверок с ним чемпионский класс 
продемонстрировал новичок олимпийского турнира 
иркутянин Алексей Негодайло. На фоне триумфа в 
тени остался братчанин Александр Касьянов: пило-
тируемые им экипажи финишировали буквально в 
шаге от пьедестала – дважды четвертыми. А ведь это 
огромное достижение – позади с десяток выдаю-
щихся гонщиков из разных частей света. Компанию 
в двойке Александру составил постоянный партнер 
Максим Белугин из Иркутска. 

После Сочи обладатель четырех олимпийских тро-
феев (плюс серебро в Турине и бронза в Ванкувере) 
Александр Зубков покинул трассу, окончательно обо-
сновавшись в Подмосковье и заняв пост начальника 
отдела ледовых видов спорта в ЦСКА. К тому же он 
помогает тренироваться своей дочери Лизе, которая 
перешла в бобслей.

Итак, «король» ушел. Кто преемник? Об этом 
беседа с заслуженным тренером России и бессмен-
ным наставником иркутских мастеров ледовой трас-
сы Павлом Колоедовым, воспитавшим, кстати, Зуб-
кова. 

– Ответ вроде бы на поверхности, – комменти-
рует Павел Васильевич, – еще один герой Сочи, пар-
тнер Зубкова, 26-летний Алексей Негодайло. Парень 
молод, самолюбив, в расцвете сил и таланта. Проблема 
Алексея в том, что после Сочи он остался без команды, 
идет поиск партнеров. 

На первые позиции вышел Александр Касьянов. 
В четверках он – призер мировых и европейских 
чемпионатов, второй в общем зачете в Кубке планеты. 
Убежден, что и в двойках у него все получится. Я знаю 
Касьянова много лет, это прирожденный боец. 

Рванули вверх через десять 

ступенек 

Касьянов родился в 1983 году в Братске. Услышав, 
что на горе Пихтовой есть санная трасса, отправился 
туда на свой страх и риск, понятия не имея, что здесь 
выросла плеяда высококлассных мастеров, призе-
ров Олимпийских игр, включая звездного Алексан-
дра Зубкова. 10-летний гонщик отличался смелостью, 
азартом и стремлением побеждать. Каких успехов он 
мог бы добиться в санном спорте, можно лишь гадать, 
но Александр увлекся бобслеем. Лидер по характеру, 
он прочно занял место пилота и стал теснить в россий-
ской сборной ведущих гонщиков. 

Бронзовый дебют на юниорском чемпионате мира 
снял последние вопросы. Пресса отметила: «Касья-
нов – приятное открытие в бобслее». При жесткой 
конкуренции он проявлял истинно мужской характер 
и реально рассчитывал на участие в Ванкувере. Увы, 
на Олимпиаду-2010 не пробился. Обидно, конечно, но 
сам гонщик предельно самокритичен: «Шанс был, но 
я им не сумел воспользоваться». 

С Максимом они ровесники. Но у Белугина в 
активе еще и Олимпиада-2010 в Ванкувере. Готовясь 
к Сочи, они добились впечатляющих успехов на евро-

пейских и планетарных турнирах, стабильно занимая 
высокие места в двойке на этапах Кубка мира.

Олимпийские старты в Сочи складывались не 
очень удачно. После первого дня в заездах двоек 
Касьянов и Белугин во втором десятке. Но не слома-
лись, проявив несгибаемый характер. Во второй день 
они рванули вверх через десять ступенек, и только 
самой малости не хватило, чтобы прорваться в при-
зеры. А если вдуматься – четвертые на планете. Это 
ж грандиозно!

Как считает Колоедов, на предстоящей Олимпиа-
де-2018 они способны на великие дела.

Что готовит день грядущий

– Предстоящий сезон насыщен богатыми событи-
ями, – продолжает Павел Колоедов, – первым испы-
танием для ведущих гонщиков станут три этапа Кубка 
Европы – с 24 ноября по 20 декабря. Нам есть на кого 
рассчитывать. К их числу смело можно отнести и 
26-летнего иркутянина Юрия Чубакова, призера пер-
венства мира. Он сумел прочно закрепиться в обойме 
сильнейших мастеров бобслея страны и способен дать 
бой на самом высоком уровне. Проявившие себя на 
прошлых этапах Кубка Европы и мира Евгений Паш-
ков и Александр Шилкин вновь рвутся в бой и готовы 
поспорить за престижные места. 

Отрадно, что подрастает поросль перспективных 
18–20-летних ребят, для которых самым ответствен-
ным событием станет российская Спартакиада моло-
дежи в конце марта 2016 года. Открывается отличная 
возможность сделать заявку в олимпийском цикле 
целой группе гонщиков – Александру Бредихину, 
Дмитрию Гребневу, Андрею Булаху, Семену Про-
тасову. Все они сейчас находятся под пристальным 
вниманием специалистов.

Павел КУШКИН

«Король» ушел. Кто преемник?
Бобслеист из Братска Александр Касьянов – лидер сборной России

Павел Колоедов и Павел Колоедов и 

Александр КасьяновАлександр Касьянов

Атлет земли иркутской 
В Приангарье пройдет турнир по греко-римской 
борьбе имени Константина Вырупаева

Вырупаев еще долго мог 
выходить на ковер, он себе 
цену знал и планку держал 
высоко. Но нет-нет да и 
ворчал: «Не бороться же с 
сынками». Сменилось не 
одно поколение наследников 
легендарного мастера ковра, 
но неизменно каждый 
из его учеников получал 
наставление: «Легких побед не 
бывает, ребята. Труд, терпение 
и еще раз труд – залог успеха, 
какой бы талант Бог не 
отпустил».

ПАМЯТЬ

Престижный всероссийский турнир по греко-римской борьбе имени первого олимпийского чемпиона 

от Приангарья Константина Вырупаева пройдет в Иркутске 21–22 ноября. Заявки на участие в 

соревнованиях подали уже более 90 спортсменов из Красноярска, Томска, Читы, Омска, Хакасии, 

Новосибирска, Улан-Удэ, Иркутской области.
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Те ле фон для спра вок: 
«Издательский центр» (ИЦ)
(3952)-200-628, 200-638, 
факс 200-674
e-ma il: og@ogirk.ru, 
gazeta@ogirk.ru
Под пис ные ин дек сы:
78448 – для пен сио не ров   
78449 – для фи зи че ских ли ц
78450 – для юри ди че ских ли ц

Учре ди те ли: 
Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние 
Ир кут ской обла сти,
Ре дак ция: ОГКУ «Редакция газеты  «Областная»
Из да тель: ОГАУ «Из да тель ский центр»
Ад рес ре дак ции и издателя: 

664011 г. Ир кутск, ул. Ра бо чая, 2а, а/я 177

Адрес размещения: 

г. Иркутск, пер. Черемховский, 7б

Главный 

редактор

Озер ни ко ва Н.А.

Ре дак тор ская 

груп па:

Хлебникова О.А.

Пшон ко Е.А.

Ку лы ги на Ю.О.

Ре пор тер ская груп па:

Гу лев ский О.П., Ма мон то ва Ю.В., Ма мон тов И.В., 

Ор ло ва Е. В., Шагунова Л.И., Фаттахова Р.Ф.,

Улыбина Ю.А.

Ре кла мная служ ба: 

Дор ми до но ва Н.А., Кри вец кая А.М.

Служба распространения: 

Огошкова Л.А.

Га зе та под пи са на в пе чать: 
19.11.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 23.11.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 
Ма те ри а лы на та ком фо не в раз де ле 
«Офи циаль ная ин фор ма ция» и в рубрике 
«Корпоративное управление» пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 
Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:

Головщиков А.В.

Бизикова М.А.

Федоров А.А.

Из да тель ская груп па:

Романова Г.Н.,

Неудачина Н.И.,

Полякова О.А., 

Афонченко А.В.

ТЕЛЕПРОГРАММА на понедельник 23 ноября

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10, 05.05 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.30, 16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Влюбленные женщины» 

(16+)

00.35 Вечерний Ургант (16+)

01.10 Познер (16+)

02.10 Ночные новости

02.25, 04.05 «Оптом дешевле 2» (12+)

04.15 «Измена» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
09.30 Сериал «Слепая» (12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка» (12+)
11.30 «Вокруг света». Места силы 

(16+)
12.30 Док. фильм «Колдуны мира» 

(12+)
13.30 Док. фильм «Городские 

легенды». Ростовские 
лабиринты (12+)

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями» (16+)

15.00 Мистические истории (16+)
16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)
19.30 Сериал «Иные» (16+)
21.30 Сериал «Кости» (12+)
23.15 «Фантом». США, 2011 (16+)
01.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
01.30 «Интердевочка». СССР (16+)
04.30 Док. фильм «Городские 

легенды». Ростовские 
лабиринты (12+)

05.00 Сериал «Последняя надежда» 
(16+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном 

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30, 18.30, 20.35 Местное время. 

Вести – Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 Наш человек (12+)

17.00 «Земский доктор» (12+)

19.15 Прямой эфир (16+)

21.50 Спокойной ночи, малыши!

22.00 «Анка с Молдаванки» (12+)

00.55 Честный детектив (16+)

01.50 Ночная смена. «Россия без 

террора. Завербованные 

смертью» (12+)

11.30 Мама в игре (12+)
12.00 Новости
12.05 Ты можешь больше! (16+)
12.30 Новости
12.35 Ты можешь больше! (16+)
13.00 Новости
13.05 Живи сейчас (16+)
14.00 Новости
14.05 Все на Матч!
15.00 Новости
15.05 Все на Матч!
16.00 Новости
16.05 «Федор Емельяненко. Первый 

среди равных». Док. фильм 
(16+)

17.00 Новости
17.05 Смешанные единоборства. 

Bellator (16+)
20.00 Новости
20.05 Все на Матч!
20.55 Хоккей. КХЛ 
23.30 Континентальный вечер
00.30 Профессиональный бокс (16+)
03.30 Безграничные возможности
04.00 Все на Матч!
05.00 Тяжелая атлетика. Чемпионат 

мира. Женщины
06.45 Удар по мифам (16+)

06.00, 07.05 «Адвокат» (16+)

07.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Сегодня

08.00 НТВ утром (16+)

09.10 Утро с Юлией Высоцкой (12+)

10.00 «Возвращение Мухтара» (16+)

11.20 «Лесник» (16+) 

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 Чрезвычайное происшествие

15.00 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

17.20 «Литейный» (16+) 

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Чужой» (16+)

22.35 «Пятницкий. Глава четвертая» 

(16+)

00.30 Анатомия дня

01.10 «Команда» (16+)

03.05 Следствие ведут… (16+)

03.55 Дикий мир 

04.05 «Следственный комитет» 

(16+)

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «Смертельная схватка». 

Телесериал (16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Смертельная схватка». 

Телесериал (16+)

15.40 «Шпион». Телесериал (16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Шпион». Телесериал (16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал (16+)

21.25 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «Последний мент». Телесериал 

(16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». О 

главном (16+)

02.10 День ангела (0+)

02.35 «Детективы». Телесериал (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя» (12+)
07.30 «Губка Боб Квадратные 

Штаны» (12+)
08.25 «Пингвины из «Мадагаскара» 

(12+)
09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов (16+)   
11.30 «Фантастическая четверка 

2». «Вторжение Серебряного 
серфера»

13.25 «Реальные пацаны». Комедия 
(16+)

14.30 «Интерны». Ситком (16+)
20.00 «Деффчонки». Ситком (16+)
20.30 «Озабоченные, или Любовь 

зла». Ситком (16+)
21.00 «Бармен». Комедия, фэнтези 

(16+)
23.00 «Дом-2». Город любви (16+)
00.00 «Дом-2». После заката (16+)
01.00 «Одна любовь на миллион». 

Приключенческая комедия 
(16+)

03.10 «Терминатор». «Битва за 
будущее 2». Фантастический 
сериал (16+)

04.00 «Холостяк». Постшоу «Чего 
хотят мужчины?» (16+)

05.35 «Люди будущего». 
Фантастический сериал (12+)

06.25 «Пригород-3» (16+)

07.00 Никогда не повторяйте это дома (16+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету (12+) 
09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 «Приключения Шерлока Холмса и 

доктора Ватсона». «Смертельная 
схватка» (0+)

10.55 «Приключения Шерлока Холмса и 
доктора Ватсона». «Охота на тигра» 
(0+)

12.20 «Приключения Шерлока Холмса 
и доктора Ватсона». «Собака 
Баскервилей» (0+)

14.00 КВН на бис (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 Среда обитания (16+)
16.00 Доброе дело (12+)
16.30 Мужская работа (16+)
17.30 Выжить в лесу (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Операция «Тушенка» (16+)
22.00 «+100500» (16+)
22.30 Смешные деньги (16+)
23.00 «Никогда не говори «никогда» (12+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 «Никогда не говори «никогда» (12+)
01.55 «Духless» (18+)

07.00 Утренний коктейль (16+) 
09.00 Большая маленькая звезда (6+)
10.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
10.30 «Кухня». Комедийный сериал 

(12+)
12.00 «Сказки на ночь». Фэнтези (12+) 
13.50 Ералаш (0+)
14.00 «Воронины». Комедийный 

сериал (16+) 
14.30 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
15.00 «Воронины». Комедийный 

сериал (16+) 
17.00 «Кухня». Комедийный сериал 

(12+)
19.00 «Воронины». Комедийный 

сериал (16+) 
19.30 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+) 
20.30 «Восьмидесятые». Лирическая 

комедия (16+)
21.00 Городская среда (16+) 
21.30 «Восьмидесятые». Лирическая 

комедия (16+)
22.00 «Как я стал русским». 

Комедийный сериал (16+)
23.00 «Сонная лощина». Мистический 

триллер (12+) 
01.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
01.30 «Кино в деталях» с Федором 

Бондарчуком (16+) 
02.30 6 кадров (16+) 
02.45 «Революция». Фантастический 

сериал (16+)
04.25 Большая разница (16+)

07.00 Настроение
09.10 «Следы на снегу»
10.45 «Отцы и деды». Комедия
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Осторожно: мошенники!
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Погоня за тремя зайцами», 

1-я, 2-я серии (12+)
18.30 События
18.40 «Разведчицы». Телесериал 

(16+)
20.40 События
21.00 Право голоса (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.30 «Империя Олинклюзив». 

Специальный репортаж (16+)
00.05 «Без обмана». Волшебный чай 

(16+)
01.00 События
01.30 «Путешествие во 

влюбленность» (16+)
03.45 «Бабник». Комедия (16+)
05.05 «Расследования Мердока». 

Детектив (12+)

06.00 Семейные драмы (16+)
07.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+)
08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

Послание погибшей 
Атлантиды (16+)

13.00 Информационная программа 
«112» (16+)

13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Детектив «Шерлок Холмс. 

Игра теней» (16+)
17.10 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 Тайны Чапман (16+)
19.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Боевик «Смертельное 

оружие» (16+)
23.00 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55 «Игра престолов», 5-й сезон. 

Сериал (18+)
02.00 Комедия «Здравствуйте, мы 

ваша крыша!» (16+)
04.00 «Игра престолов», 5-й сезон. 

Сериал (16+)
05.00 Семейные драмы (16+)

07.10 «Щенячий патруль» 
07.35 «Веселые паровозики из Чаггингтона» 
08.00 «Лягушка-путешественница». Мультфильм
08.15 «Лунтик и его друзья» 
08.30 «Гуппи и пузырики». 
09.15 «Ягодный пирог. Шарлотта Земляничка» 
09.40 Давайте рисовать! «Волшебное дерево»
10.05 «Поезд динозавров» 
11.05 «Новые приключения пчелки Майи» 
12.00 «Трансформеры. Боты-спасатели» 
12.45 «Свинка Пеппа» 
13.15, 16.00, 23.30 «Ералаш»
14.00 «Перемешка»
14.15 «Ну, погоди!» Мультфильм
14.45 «Ми-Ми-Мишки» 
15.00 «Смешарики» 
15.35 «Могучие рейнджеры: Дино Заряд». Сериал
16.20 «Смешарики. Пин-код» 
17.05 «Марин и его друзья. Подводные истории» 
17.45 «Бумажки» 
17.55 «Быстрее, выше, сильнее вместе с 

Тигренком Муром»
18.05 «Новые приключения пчелки Майи» 
18.45 «Томас и его друзья» 
19.10 «Веселые паровозики из Чаггингтона» 
19.40 «Ягодный пирог. Шарлотта Земляничка» 
20.05 «Щенячий патруль» 
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
20.40 «Привет, я Николя!» 
22.05 «Трансформеры. Роботы под прикрытием» 
22.25 «Рождество 2013: Время Доктор». Сериал 

(12+)
23.45 «Дети саванны». Сериал
00.40 «В мире дикой природы» 
01.25 «Перекресток»
02.15 «Город Дружбы» 
02.35 «Смешарики. Пин-код». 
02.50 «Земля – космический корабль». Сериал
03.10 «Академия художеств»
03.25 «В гостях у Деда-Краеведа»
03.40 «Игрушечная страна» 
04.30 «Татонка» 
04.45 «Зарядка с чемпионом»
(время Московское)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Аэлита»
13.50 «Две жизни. Наталья Макарова». 

Док. фильм
14.35 «Камчатка. Огнедышащий рай». 

Док. фильм
14.50 «Никколо Паганини»
16.00 Новости культуры
16.10 Живое слово
16.50 «Отчий дом»
18.25 «Укхаламба – Драконовы горы. 

Там, где живут заклинатели 
дождей». Док. фильм

18.45 Ф. Лист. Концерт для фортепиано с 
оркестром № 2

19.45 Книги моей судьбы
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.05 Сати. Нескучная классика
21.45 Живое слово
22.25 Тем временем
23.15 «Почему женщины ростом ниже 

мужчин?» Док. фильм
00.10 «Те, с которыми я». Леонид 

Филатов
00.40 Новости культуры
00.55 Худсовет
01.00 Критик
01.40 «Две жизни. Наталья Макарова». 

Док. фильм
02.25 «Укхаламба – Драконовы горы. 

Там, где живут заклинатели 
дождей». Док. фильм

02.40 Наблюдатель
03.40 «Фьорд Илулиссат. Там, где 

рождаются айсберги». Док. фильм

06.30 Ангелы красоты (16+)
07.30 Джейми у себя дома (16+)
08.00 По делам 

несовершеннолетних (16+)
09.50 Давай разведемся! (16+)
10.45 Понять. Простить (16+)
11.55 Эффект Матроны (12+)
12.55 Присяжные красоты (16+)
13.55 Женская консультация (16+)
18.00 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+) 
19.00 «Весна в декабре». Мелодрама 

(16+)
20.55 «Уравнение любви». 

Мелодрама (16+)
22.55 Рублево – Бирюлево (16+)
23.55 Одна за всех (16+)
00.00 Городская среда (16+) 
00.30 «Белые розы надежды». 

Мелодрама (16+) 
02.15 «Весна в декабре». Мелодрама 

(16+)
04.10 Нет запретных смен (16+)
05.10 Домашняя кухня (16+)
05.40 Тайны еды (16+)
05.55 Одна за всех (16+)

ТВ-ПРОГРАММА НА ВСЮ НЕДЕЛЮ ПУБЛИКУЕТСЯ ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ

– Современность в данной 
постановке не в самой истории, 
а в темпоритме. Нужно, чтобы 
зрители не сидели на спектакле 
по четыре часа, как было рань-
ше. Ведь сейчас другие реалии 
жизни – все происходит гораз-
до быстрее, – пояснила Анна 
Фекета. – Кроме того, в старом 
либретто мне не хватило совре-

менного языка и мотиваций. А я 
считаю очень важным, чтобы в 
оперетте были какая-то логика 
и мотивация персонажа. Ее дол-
жен видеть зритель, а тем более 
актер, поэтому я проработала 
четыре существующих варианта: 
немецкий, австрийский, совет-
ский и российский. Потом допи-
сала сцены, которых не было 

в этих либретто, и даже ввела 
дополнительных персонажей, 
например, французских мимов. 

Попавший на спектакль 
зритель сразу же окунается в 
атмосферу французского каба-
ре. На это работает буквально 
все. Декорации в стиле модерн 
художника Евгении Шутиной из 
Москвы, в центре которых сцена 

с красным бархатным занаве-
сом, окруженная со всех сторон 
небольшими сферическими лам-
пами. И облик Сильвы (Светлана 
Щерботкина, Людмила Мельни-
кова), которая выходит на сцену 
в алом пышном платье до колен, в 
головном уборе из перьев. Кроме 
того, она поет в окружении муж-
чин в черных костюмах, которые 
выполняют классические дви-
жения канкана. Все это вместе 
сразу погружает зрителей в мир 
богемной роскоши, где на гла-
зах у постоянной публики раз-
ворачивается главная любовная 
коллизия оперетты – роман 
между молодым князем Эдвином 
Валерсхеймом (Гейрат Шаба-
нов, Евгений Алешин) и певицей 
кабаре Сильвой Вареску.

Кстати, режиссер спектакля 
Анна Фекета решила уделить дра-
матической составляющей спек-
такля особое внимание. Навер-
ное, поэтому, наблюдая за кол-
лизиями персонажей, так живо 
реагируешь и переживаешь за их 
судьбы, как будто влюбленные 
могут и не соединиться, а связать 
свою жизнь браком без любви.

– Я старалась добиться 
современности и в трактовке 
некоторых персонажей, ведь 
в этом спектакле я поставила 
задачу – показать нормальных 
живых людей, которые любят, 
ненавидят, ругаются, мирятся, 
боятся открыться друг другу так 
же, как и мы, – подчеркнула 
Анна Фекета. – Это, на мой 
взгляд, очень важно, потому что 
обычно в оперетте персонажи 
какие-то заштампованные, с мас-
сой клише. Может быть, раньше 
они были актуальны, но сейчас 
таким людям никто не поверит. 
А зрителям, как всегда, хочется 
видеть живых настоящих людей 
даже в оперетте. 

Наверное, поэтому в спекта-
кле немало прекрасных актер-

ских работ. Один только отец 
Эдвина – князь Леопольд в 
исполнении народного артиста 
РФ Владимира Яковлева (в дру-
гом составе – народный артист 
РФ Николай Мальцев) чего стоит. 
От искрометной игры признан-
ного мастера сцены получаешь 
редкое зрительское удовольствие 
и смеешься до слез над приду-
манной им подачей образа. Хоро-
ша в спектакле и вторая пара 
героев – Стасси (Мария Дерби-
на, Анна Захаренкова) и Бонни 
(Станислав Чернышев, Станис-
лав Грицких). И другие персо-
нажи: жена князя Леопольда 
Изабелла (заслуженные артист-
ки РФ Любовь Полякова, Елена 
Бондаренко), генерал Ронсдорф 
(заслуженные артисты РФ Вячес-
лав Варлашов, Владимир Попов), 
его супруга Виолетта (Валентина 
Ермошкина, Наталья Данилова) 
и хозяин казино Ферри Крекс, 
в роли которого дебютировал в 
театре артист Максим Колесни-
ков, а в другом составе сыграл 
Александр Айдаров. 

Но главное – помимо хоро-
шей игры, красивых декораций и 
искрометных шуток в спектакле 
наслаждаешься прекрасной музы-
кой Имре Кальмана в исполнении 
оркестра музыкального театра 
под управлением дирижера Миха-
ила Тарасова. И понимаешь, что 
многие арии и музыкальные темы 
«Сильвы» даже 100 лет спустя 
можно назвать стопроцентными 
хитами. Нужно также отметить, 
что режиссером были учтены все 
нюансы голосовых данных соли-
стов, благодаря этому дуэты в 
постановке звучат очень органич-
но, ведь голоса прекрасно сочета-
ются. Все это позволяет в полной 
мере насладиться классикой опе-
ретты в современном прочтении. 

Елена ОРЛОВА

Фото Игоря СИРОХИНА

«Сильва» 100 лет спустя
Самую популярную оперетту в мире поставили 
в Иркутском музыкальном театре
ПРЕМЬЕРА

Баланс между классикой и современностью – именно так можно 

охарактеризовать новую «Сильву» в Иркутском музыкальном театре. В год 

100-летия со дня первого исполнения самой известной оперетты в мире ее 

поставила новый главный режиссер театра Анна Фекета. Чтобы приблизить 

постановку к современному зрителю, ей пришлось дописать либретто и 

поработать над образами героев.

Помимо хорошей игры, красивых деко-

раций и искрометных шуток в спектакле 

наслаждаешься прекрасной музыкой Имре 

Кальмана в исполнении оркестра музы-

кального театра под управлением дириже-

ра Михаила Тарасова. 


